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Пятница  -  воскресенье,  16  -  18  марта

№ 28 (26805) 2018 г.
Цена свободная

ОФИЦИАЛЬНОЕ 
ТРУДОУСТРОЙСТВО

ВСЕ СОЦИАЛЬНЫЕ 
ГАРАНТИИ

ПАО «РЯЗАНЬНЕФТЕПРОДУКТ» приглашает 
на работу:

Контактные тел.: 505-505 (доб. 2213), 
8-910-060-09-06, 8-910-508-33-40
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• ВОДИТЕЛЕЙ БЕНЗОВОЗОВ
Водительские права категории «С», «Е», ДОПОГ
Зарплата от 25 000 рублей. 
График работы – сменный

• КАССИРОВ ТОРГОВОГО ЗАЛА НА АЗК
Зарплата - 18 000  рублей. График работы – сменный
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Продолжение читайте 
на > странице 4.

Елена ЧИНКОВА

Известный ученый и автор 
книги «Полоний в Лондоне» - 
обо всех нестыковках в деле 
о покушении на шпиона-
предателя Сергея Скрипаля.

Не успел Лондон подзабыть историю с 
гибелью отравленного полонием бывшего 
сотрудника ФСБ Александра Литвиненко, 
как грянул новый, еще более скандальный 
случай: экс-офицера ГРУ Сергея Скрипаля 
(на фото), перебравшегося в Британию 
после обмена на российских агентов в 
2010 году, нашли вместе с дочерью Юли-
ей на скамейке в Солсбери. 

Отравление 
экс-офицера ГРУ 
в Британии могли 
подстроить беглые 
олигархи из России

Yu
ri

 S
en

at
or

ov
/R

EU
TE

R
SКАКИЕ ДОРОГИ ОТРЕМОНТИРУЮТ КАКИЕ ДОРОГИ ОТРЕМОНТИРУЮТ 

В РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ В РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ В 2018 ГОДУ 

На восстановление 14 объектов из бюджета 
региона потратят 344 миллиона. Продолжение читайте наПродолжение читайте на  > cтранице 8.> cтранице 8.

На самый загруженный На самый загруженный 
перекресток перекресток 
Рязани возвращают Рязани возвращают 
левый поворот  левый поворот  

Как рязанских Как рязанских 
водителей водителей 
обманывают обманывают 
в автосервисах
Читайте на > странице 9.
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ОБЩЕСТВО
Красавица с модельной 
внешностью изменилась 
до неузнаваемости 
после страшного ДТП

ЗДОРОВЬЕ
Полезные 
продукты, 
которые снизят 
тягу к вредным

ТЕСТ
Проверьте себя:
хорошо ли 
вы знаете 
советское кино? Ев
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Россия
www.kp.ru
 16.03.2018 Картина дня: в верхах

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
рассказал, 
как штурмовали 
центр на Дубровке, 
как США обманули 
Россию на Украине 
и почему старается 
не пить пиво.

В соцсетях появилась 
2-я часть фильма теле-
журналиста Андрея Кон-
драшова «Путин». «КП» 
приводит наиболее ин-
тересные фрагменты из 
этого фильма.

США ОБМАНУЛИ 
РОССИЮ В КИЕВЕ

Владимир Путин рас-
сказал о том, как амери-
канцы накануне пере-
ворота в Киеве просили 
Россию удержать Яну-
ковича от применения 
армии против протесту-
ющих в 2014 году.

- Мы  сделали, а че-
рез день или через два 
произошел госперево-
рот, - сказал Путин. - Ну 
хоть бы кто сказал что-
нибудь: да, ситуация 
вышла из-под контро-
ля, мы этого не хотели. 
Если гаранты есть - там 
три страны, хотя бы сде-
лайте вид, что вы хотите 
все вернуть назад. Нет. 
В одну секунду началась 
массированная финан-
совая и политическая 
поддержка переворота. 
Ну что это такое? Это 
с нами так решили раз-
говаривать? Наши пар-
тнеры должны знать, 
что таким хамским 
способом с Россией ни 
о чем невозможно до-
говориться.

На вопрос Андрея 
Кондрашова «Есть ли 
обстоятельства, при 
которых Россия отдаст 
Крым?»:

- Ну вы что, с ума сош-
ли? - удивился Путин. - 
Нет и никогда не будет 
таких обстоятельств.

КАК ОСВОБОЖДАЛИ 
«НОРД-ОСТ»

Один из тяжелейших 
моментов в истории 
России - захват терро-
ристами Театрального 
центра на Дубровке.

- В планах террористов 
было взять автобус с за-
ложниками, выехать на 

Красную площадь и рас-
стреливать их и прямо 
там, выбрасывая тела на 
улицу, - рассказал Пу-
тин. - Конечно, мы этого 
не могли допустить.

Среди способов осво-
бождения заложников 
был выбран единствен-
ный, способный спасти 
людей. Нужно было за-
качать в здание усы-
пляющий газ, потом 
толкнуть подпиленную 
стену на сцене и за не-
сколько секунд уничто-
жить террористов.

- Начали лобзиком 
тихонько выпиливать 
нужные места, - вспо-
минает президент. - 
Мне позвонил директор 
ФСБ и сказал, что газ по 
неизвестным причинам 
не работает. Я спросил - 
группа готова, они пой-
дут? Он сказал - пойдут. 
Я сказал - начинайте.

Авторы фильма рас-
сказали, что после на-
чала штурма Путин 
вышел из своего каби-
нета в Кремле и пошел 
в часовню. Террористов 
удалось уничтожить.

- К сожалению, у нас 
погибло немало людей, 
но не из-за перестрелок 
или газа, а из-за неуме-
ния действовать в та-
кой ситуации, - сказал 
Путин. - Нужно было 
делать уколы антидота, 
его было достаточно, но 
кому-то сделали два-три 
раза, кому-то ни одного. 
Мы провели тщательное 
расследование, в таких 
условиях трудно кого-то 
наказывать, люди шли 
на смерть. Там все бы-
ло в растяжках, замини-
ровано, в этих условиях 
было очень сложно ра-
ботать. Если бы ничего 
не делали, количество 
жертв было бы гораздо 
больше.

СПАЛ С РУЖЬЕМ, 
ЧУТЬ НЕ УШЕЛ
В ТАКСИСТЫ

- Когда я увидел у не-
го на даче ружье, у меня 
холодок по коже про-
бежал. Я не думал, что 
так серьезно все, - рас-
сказал друг президента, 
музыкант Сергей Ролду-
гин. - Он сказал тогда: 
«Не поможет, но с ним 
спокойнее».

Сам Путин о 90-х от-
зывается спокойнее, хо-
тя согласен, что сравни-
вать сегодняшнее время 
и те годы невозможно.

- Много сказок, много 
надуманного о «бандит-
ском Петербурге», но в 
целом ситуация была бо-
евой, - сказал Путин. - Я 
у себя на даче ложился с 
помповым ружьем спать, 

это правда. Но времена 
были такие. Береженого 
Бог бережет.

Вспоминая время по-
сле ухода из мэрии Пе-
тербурга, Путин говорит, 
что никуда уезжать не 
хотел, но других вари-
антов, кроме переезда в 
Москву, не было.

- Работы не было, - 
признался Путин. - Я 
даже думал, что делать, 
может, в такси подраба-
тывать? Я не шучу, куда 
деваться. Двое детей ма-
леньких. Поэтому когда 
предложили переехать 
в Москву, в управление 
делами президента, я со-
гласился и приехал.

«ПИВО СТАРАЮСЬ 
ПИТЬ ПОМЕНЬШЕ»

Путин рассказал ав-

торам фильма про свой 
любимый сорт пива, ко-
торый полюбил во вре-
мя службы в Германии. 
Причем об этом хорошо 
знает и канцлер Герма-
нии Ангела Меркель.

- Ангела время от вре-
мени несколько буты-
лочек радебергского 
пива присылает, - рас-
сказал Путин. - Когда 
в Германию приезжаю, 
она всегда спрашива-
ет: чего тебе пригото-
вить? И тут же: я знаю - 
Radeberger.

Правда, тут же он 
признался, что стара-
ется пивом не злоупо-
треблять.

- Я люблю, но стара-
юсь пить его поменьше. 
Появляется, говоря по-
немецки, bierbauch - 

пивной живот, - ска-
зал он.

ПРАВДА 
ПРО ЧУДО-ЩУКУ

Министр обороны 
Сергей Шойгу расска-
зал, что хотел засекре-
тить место, где они с 
Путиным поймали ги-
гантскую щуку.

- Я говорил - давайте 
не будем называть ме-
сто, где мы находимся, 
потому что то место, где 
когда-то была поймана 
реально огромная ры-
ба - щука, туда потом 
просто паломничество 
было, - сказал Шойгу. - 
Люди добирались туда 
на чем можно и на чем 
нельзя. Летели из Ир-
кутской области, Буря-
тии, из Монголии.

- Знаю, что были со-
мнения по поводу веса 
в 20 килограммов, но ее 
взвешивали, и я думаю, 
что вряд ли снизу гирьку 
привешивали, - вспом-
нил Путин. - Правда 
внутри еще была рыби-
на приличная, то есть 
щука ее заглотила. Как 
бы там ни было, это са-
мая большая моя гор-
дость, потому что круп-
нее рыбы я больше не 
добывал.

Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ

Глава государства пришел про-
ститься с народным артистом в Мо-
сковский художественный театр.

С утра четверга тысячи москвичей 
пришли проститься с любимым актером 
- зал Московского художественного 
театра был полон поклонников Олега 
Павловича, его коллегами по театру, 
учениками, актерами МХТ и «Табакер-
ки», которые сменяли друг друга в 
почетном карауле у гроба. Табакова 
вспоминали его близкие и друзья. У 
микрофона сменяли друг друга Марк 
Захаров, Александр Ширвиндт, 
Владимир Машков, Евгений Ми-
ронов... Общее настроение выразила 
Ирина Мирошниченко: «Мы еще не 
осознаем степень беды...»

Звучала музыка из фильмов с Оле-
гом Павловичем, а их за его шестиде-
сятилетнюю карьеру вышло больше 
сотни... И вдруг, без всяких объявле-
ний, на сцену вышел Владимир Пу-
тин. Президент принес букет бордовых 
роз, положил их рядом с гробом, по-
стоял... А потом сел рядом с Мариной 
Зудиной и несколько минут утешал 
ее и младшую дочку Табакова Машу, 
которая беспрестанно вытирала слезы. 

Продолжение темы - 
на > стр. 12 - 13.
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Владимир Путин несколько минут утешал 
Марину Зудину и младшую дочь Табакова Машу.

Владимир ПУТИН:

Террористы хотели расстреливать 
заложников «Норд-Оста» 
на Красной площади. 
Мы не могли этого допустить

Президент принес Табакову бордовые розы

Дмитрий Смирнов в «Коридорах 
власти» по будням с 9.45 (мск)

на Радио «КП».
FM.KP.
RU на > стр. 14 - 15.
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Как нам отвечать 
на недружественные 
действия Великобритании?
Сергей СУДАКОВ, профессор Академии 
военных наук:

- Если мы сейчас пойдем на жесткие ответные политиче-
ские шаги, это может укрепить союз Лондона с Берлином и 
Парижем. А наша задача не допускать таких антироссийских 
союзов. Но мы можем давить на партнеров Британии. От на-
ших энергоносителей зависима Восточная Европа. И если мы 
применим против нее экономические ходы, Великобритания 
может остаться без своих друзей. Это увеличит разрыв Лон-
дона с Евросоюзом.

Владимир ПОЗНЕР, телеведущий:
- Никак! У британцев нет доказательств участия России в 

отравлении бывшего разведчика. На мой взгляд, это предна-
меренное желание ухудшить отношения с нашей страной. И 
английских дипломатов в таком же количестве высылать не 
нужно. Надо показать свое превосходство.

Александр ДОМРИН, 
профессор Высшей школы экономики:

- Знаете, в 80-е годы Британия выслала около 60 советских 
дипломатов - это случилось во времена президента Рейгана. 
Притом сами США себе такого не позволяли. Сейчас все на-
чалось по новой. Запад хочет, чтобы холодная война перешла 
в горячую. Нам нужно отвечать жестко и адекватно, чтобы 
не развязать войну.

Анатолий ВАССЕРМАН, знаток, публицист:
- Ну, в ответ на высылку российских дипломатов нам нужно 

отправить домой их дипломатов. А что касается запрета на 
поездку чиновников, за это госпожу Мэй должны наказывать 
сами британские чиновники. Их ведь лишили развлечений на 
предстоящем чемпионате мира по футболу.

Николай СТАРИКОВ, писатель:
- Думаю, наши бизнесмены должны бойкотировать Велико-

британию. Если у вас есть там бизнес или счета, поймите, 
что их могут заморозить, выводите их в Россию. Если у вас 
там учатся дети, заберите их оттуда.

Алла, читательница сайта KP.RU:
- Усилить дружбу с Китаем. Зачем мы идем к тем странам, 

которые нас ненавидят? А с нашими товарищами из Азии 
Москва сможет наладить торговлю и общее производство. 
Это сделает нашу страну сильнее.

За последние сутки наш сайт посетили
3 миллиона 922 тысячи человек

Картина дня: интриги и скандалы

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

FM.KP.
RU

Антон ФОКИН, 
Александра КОЗЛОВА, 
Аббас ДЖУМА, 
Михаил ОЗЕРОВ

Англия вышлет наших 
дипломатов 
и прижмет олигархов.

«Но-вит-чо-о-ок» (что озна-
чает это название - читайте на 
стр. 4), - с акцентом голливуд-
ских плохих русских произнесла 
премьер-министр Великобри-
тании Тереза Мэй, отчитыва-
ясь перед парламентом об от-
равлении сверхмощным ядом 
экс-сотрудника ГРУ Сергея 
Скрипаля. Неожиданности не 
случилось - глава правитель-
ства обвинила Москву в этом 
преступлении, хотя ее уверен-
ная речь не совпадала с неуве-
ренным характером словосоче-
таний, которые использовала 
премьер-министр. «Весьма ве-
роятно», «скорее всего», «по-
хоже на то» - именно такими 
словами сопровождались все 
ее «доказательства».

ЧТО БУДЕТ СДЕЛАНО 
ПРОТИВ НАШЕЙ СТРАНЫ

✔ Будет разработана новая 
система контрразведки, кото-
рая сможет предотвратить по-
добные инциденты.

✔ Будет усилена проверка 
грузов и людей, прибывающих 
из России.

✔ В течение недели будут вы-
сланы 23 российских диплома-
та.

✔ Приглашение главе МИД 
РФ Сергею Лаврову посетить 
Туманный Альбион будет ан-
нулировано.

✔ Члены королевской семьи, 
официальные делегации отка-
жутся от поездки в нашу страну 
на чемпионат мира по футболу.

✔ Активы, связанные с Рос-
сией и представляющие угрозу 
Британии, могут быть аресто-
ваны.

Лидер оппозиционной пар-
тии лейбористов Джеймс Кор-
бин подчеркнул необходимость 
«здорового диалога с Россией». 
Он задал Мэй неудобные во-
просы. Например, какие ис-
следования вещества провел 
Лондон?

Однако большинство де-
путатов резко ополчились на 
Россию. Чего только они не 
вспомнили: и Крым, и Украи-
ну, и «богатство семьи Пути-
на», и Навального… Призывали 
увеличить расходы Британии 
на вооружение. Перечисляли 
имена российских толстосумов, 
которые обзавелись недвижи-
мостью в королевстве. Причем 

эти выступления, как правило, 
сопровождались одобрительны-
ми возгласами зала.

СИЛЬНО ЛИ НАВРЕДЯТ 
САНКЦИИ?

- Это очередная попытка ока-
зать давление на Россию в пред-
дверии выборов, - уверен декан 
факультета управления и поли-
тики МГИМО Генри Сардарян. - 
Говорить о том, что диплома-
тические отношения будут 
разорваны, преждевременно. 
Но то, как обставлено дело, не 
выдерживает никакой критики. 
Что значит «немедленно объяс-
ните нам, как вещество попало 
из России в Британию»? Это 
вообще нарушение презумпции 
невиновности.

- Под активами правитель-
ства могут пониматься любые 
средства людей, которые, по 
мнению англичан, связаны с 
Кремлем, - комментирует фи-
нансовые санкции от Британии 
экономист Михаил Делягин. - 
То есть это не только деньги 
нашего бюджета, вложенные в 
госбумаги Британии, и не толь-
ко деньги государственных бан-
ков. Речь идет о любых активах 
отечественных госкорпораций 
и граждан, которые сейчас на-
ходятся на госслужбе или явля-
ются их родственниками. 

- На Лондонской бирже обра-
щается довольно много россий-
ских ценных бумаг. Но среди 
них формально госактивы от-
сутствуют. То есть оснований 
для применения к ним санк-
ций не просматривается, - более 
оптимистично комментирует 
ситуацию экономист Сергей 
Хестанов. - Российскому биз-
несу могут ограничить работу 
на территории Великобрита-
нии. Но опять же это было бы 
болезненно, если бы у нас там 
в больших объемах присутство-
вал наш бизнес. А для нас, на-
пример, Германия в разы более 
значима, чем Великобритания. 

А В ЭТО ВРЕМЯ 
Москва вышлет британских 

дипломатов.
- Ответ будет очень скоро, я вас 

заверяю. Этот ответ мы, как веж-
ливые люди, сначала доведем до 
наших британских коллег, - объявил 
вчера глава МИД РФ Сергей Лав-
ров.
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Когда-то госсекретарь США Колин Пауэлл тряс 
в Совбезе ООН липовой пробиркой с иракским 
химоружием. Теперь «доказательством» (proof) 

вины России мог бы стать такой рисунок.

Англичанка гадит*:

Премьер Британии Мэй 
обвинила Россию в отравлении 
Скрипаля без доказательств

ШУТКА 
ИЗ ИНТЕРНЕТА

*Это выражение приписы-
вается полководцу Александру 
Суворову и означает суть лице-
мерной внешней политики Бри-
танской империи. Наиболее по-
пулярным в России оно стало в 
XIX веке, когда на трон в Англии 
взошла королева Виктория.

ОФИЦИАЛЬНО
«Мы надеемся, что возобладает здравый смысл и что другие страны 

по крайней мере задумываются о том, есть какие-то доказательства 
или нет и насколько могут быть обоснованными какие-либо упреки в 
адрес Москвы».

(Пресс-секретарь Президента России Дмитрий ПЕСКОВ.)

Видео 
выступления 
Терезы Мэй - 

на сайте kp.ru

Продолжение темы - на > стр. 4 - 5.
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Выступая в британском парламенте, 
премьер-министр Тереза Мэй попыталась 

обвинить Россию во всех грехах.
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Биохимик и писатель из Англии Жорес МЕДВЕДЕВ:

Отравление экс-офицера ГРУ 
в Британии могли подстроить 
беглые олигархи из России

Окончание. 
Начало на < cтр. 1. 

Уже почти неделю они в 
коме, а британский премьер 
Тереза Мэй тем временем 
объявила в парламенте, что 
во всем виновата Россия. 
Назвала вещество, которым 
был отравлен перебежчик - 
нервно-паралитический газ 
«Новичок» российского про-
изводства, - и выдвинула нам 
ультиматум: до вечера втор-
ника дать исчерпывающий 
ответ о случившемся. Глава 
МИД РФ Сергей Лавров на-
звал обвинения «чушью» и 
вновь потребовал дать рос-
сийским специалистам до-
ступ к расследованию ЧП.

«Комсомолка» решила об-
судить скандал как с поли-
тической, так и с научной 
точки зрения с живущим 
в Лондоне известным уче-
ным и писателем Жоресом 
Медведевым. Брат-близнец 
известного советского 
публициста-диссидента Роя 
Медведева ранее написал 
книгу «Полоний в Лондоне», 
где подробно исследовал ги-
бель Литвиненко. За новой 
историей он сейчас наблюда-
ет с неменьшим интересом.

СПЕЦСЛУЖБЫ 
ИСПОЛЬЗУЮТ ДРУГИЕ 
СПЕЦСРЕДСТВА

- Жорес Александрович, по-
простому можете объяснить 
про газ «Новичок» (версия о 
том, что это вещество - вы-
думка, см. на стр. 5)? Есть ли 
он у спецслужб?

- Судя по всему, это боевое 
отравляющее вещество (то 
есть применяется для мас-
сового поражения против-
ника. - Авт.). А спецслужбы 
всегда предпочитают ис-
пользовать биологические 
отравляющие вещества. В 
виде аэрозоля, порошка, рас-
твора. Идентифицировать 
их невозможно, потому что 
это комплексное соединение 
аминокислот, пептидов, ал-
калоидов. Вот вам примеры 
из этой области: отравление 
Виктора Ющенко на Украи-
не, Ивана Рыбкина в Киеве, 
Егора Гайдара в Ирландии. 
Ни в одном из этих случаев 
яд не был идентифицирован.

- Как действует этот «Но-
вичок»?

- Очень быстро. Все 
нервно-паралитические газы 
действуют быстро. Они для 
этого и разрабатывались. Из 
легких он сразу попадает в 
сердце. Только при пищевом 
отравлении это происходит 
сравнительно медленно.

- Где был отравлен Скри-
паль и каким образом?

- Очень трудно спекулиро-
вать на эту тему. Наиболее 
вероятной версией мне по-
началу казался дом. Но раз 
жертвы успели побывать в 
ресторане, в магазине, то, 
возможно, злоумышленник 
подошел уже в парке.

- Можно ли применить та-
кой газ избирательно, чтобы 
не пострадали остальные? В 
том же ресторане?

- Невозможно. Ну или нуж-
но близко подойти к челове-
ку и прыснуть ему в лицо. А 
рассеивать газ где-то вблизи 
нереально. Британские СМИ 
пишут, что пострадали еще 
20 человек, но никаких кон-
кретных данных не приво-
дят. Главное, что Скрипаль 
до сих пор жив. Доза оказа-
лась недостаточной, так что 
покушение провалилось. И 
думаю, что покушающийся 
не заинтересован в том, что-
бы жертва так долго лежала 
в больнице и еще могла бы 
очнуться и что-то сказать.

- А это возможно? Ведь раз-
работчики говорят, что в слу-
чае спасения человек остается 
нежизнеспособным инвали-
дом.

- Ну, пострадавший поли-
цейский же очнулся и дает 
какие-то показания. Только 
что именно, нам не говорят.

- Почему прибывший к по-
терявшему сознание Скрипа-
лю полицейский пострадал, а 
медики нет?

- Потому что они, грубо 
говоря, получили уже па-
циента. В своем тщательно 
вентилируемом помещении. 
А полицейский, можно ска-
зать, дышал с ним рядом од-
ним воздухом.

- Создатель «Новичка» Вил 
Мирзаянов, который теперь 
проживает в США, опубли-
ковал книгу, где приводит 
формулу своего творения. 
Получается, это доступно для 
любителя?

- Боевое вещество люби-
телю не нужно. Он будет 
применять более доступные 
вещи - цианистый калий и 
другие. Террористы находят 
разно образные формулы в 
интернете, проблем у них с 
этим нет.

- Вы, кстати, с Мирзаяно-
вым и его коллегами не зна-
комы?

- Нет. В Советском Союзе 
был создан Институт биоор-
ганической химии при Ака-
демии наук. Академик Юрий 
Овчинников, которого я 
знал лично в период моей 
работы в стране, заведовал 

секретной лабораторией по 
биоорганическим ядам. Они 
основывались на ядах змей, 
комаров, жуков. Там было 
огромное количество раз-
нообразных сложных ядов. 
Один из них применялся в 
1978 году болгарскими спец-
службами против диссидента 
Георгия Маркова. Ему вы-
стрелили в ногу дробинкой 
с биоорганическим ядом 
(вещество рицин). Умер че-
рез сутки, и только патоло-
гоанатомы нашли дробинку 
с дырочками. Случаев, на 
которые можно ссылаться, 
много, но нынешний - пер-
вый с применением боевого 
отравляющего вещества, ко-
торое готовилось для других, 
глобальных целей, а послу-
жило для местного убийства.

ЧИСТО АНГЛИЙСКОЕ 
УБИЙСТВО

- Как считаете, кому вы-
годно такое громкое и пока-
зательное убийство?

- Естественно, не России. 
Это провокация. Надо обра-
тить внимание, что сделано 
это за несколько дней до вы-
боров Президента России. 
Раскрученная в Британии 
кампания в связи с чемпио-
натом мира по футболу, ко-
торый вместо Британии этим 
летом пройдет в России, тоже 
может навести на определен-
ные подозрения. Утверждать 
ничего не могу, но это мо-
жет быть частная инициати-
ва каких-то групп, жажду-
щих обострить отношения 
двух стран. Очень много кто 
в этом заинтересован. Эти 
группы могут быть связаны с 
живущими на Западе россий-
скими олигархами. Напри-
мер, с тем же Ходорковским. 
Думаю, что не случайно пару 

дней назад по всей Британии 
показывали фильм про Пу-
тина с участием Ходорков-
ского, Касьянова и разных 
эмигрантов. Очень негатив-
ный, стопроцентно лживый. 
Хорошо снят, с мощной ре-
кламой, показ в прайм-тайм. 
В Британии идет интенсив-
ная кампания против Пре-
зидента России. Связано ли 
это с выборами или делается 
на перспективу, не знаю.

- То есть чисто английское 
убийство?

- У меня такое впечатле-
ние, что Америка в этом точ-
но не замешана. Американ-
цы сделали бы все гораздо 
тоньше. Не исключено, что 
это работа местных любите-
лей. Мне трудно поверить, 
что это сделала профессио-
нальная спецслужба: такое 
грубое покушение! Скорее 
всего, это антироссийски на-
строенные группы, которые 
наняли полупрофессиональ-
ных исполнителей. Задача - 
чтобы в общественном про-

странстве появились новые 
антироссийские сценарии.

ЛИТВИНЕНКО ЗАКАЗАЛ 
БЕРЕЗОВСКИЙ

- А в случае с Литвиненко 
было не так грубо? Кто-то на-
зывает нынешнее покушение 
копией предыдущего.

- Нет, это не копия. Тем 
более там все четко выходит 
на заказчика - беглого оли-
гарха Бориса Березовского. 
У меня в этом сомнений нет! 
У Литвиненко доза тоже ока-
залась недостаточной. Если 
бы он умер сразу, то полоний 
бы не обнаружили и такого 
скандала не случилось бы.

- Бывший владелец «Евро-
сети», обитающий сейчас в 
Англии Евгений Чичваркин в 
интервью The New York Times 
сообщил: за ним якобы следят 
мужчины-россияне - стоят 
часами под дверью, семечки 
лузгают - так и сказал!

- Очень много выбрасы-
вается фальшивой инфор-
мации. Марина Литвиненко 
тоже часто появляется на ТВ. 
Эта антироссийская публика 
мобилизуется по максимуму.

ВЫЖИВЕТ, ЕСЛИ ЕМУ 
ПОЗВОЛЯТ

- А что будет с самим Скри-
палем?

- Надеюсь, что он выжи-
вет. Если он пролежал в коме 
около недели, то организм с 
ядом справился. Яд уже ис-
чез. Восстановить его врачи 
из такого состояния могут, 
если только им не приказано 
этого не делать…

Подготовила 
Елена ЧИНКОВА.

 ■ ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему нам не дают 
доступа к этому веществу

- Какие теперь могут быть последствия для Москвы и 
Лондона?

- Случай с ультиматумом, конечно, беспрецедентный. Тереза 
Мэй делала заявление на эту тему, ничего не понимая в специфи-
ке отравляющих веществ. Ощущение - ей просто дали готовый 
текст для выступления. А здесь нужно обсуждение специали-
стов, предоставление более подробного материала. То, чего и 
требует сейчас Россия.

- Дадут ли нам доступ к отравляющему веществу?
- Это совершенно исключено. У них самих, как я понимаю, 

нет четких документальных материалов. Это только предполо-
жения, основанные на симптомах. А конкретно вещество так и 
не обнаружили. Я просмотрел прессу, никаких точных данных 
о характере соединения, характере анализов нет. Это сложная 
научная аналитическая работа. Тут много процедур, много ва-
риантов, ничего из этого представлено не было.
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Известный британский и российский 
ученый-радиобиолог Жорес Медведев считает, 

что в версии полиции об отравлении газом 
экс-офицера ГРУ куча нестыковок.

Еще больше 
подробностей 
этого дела, 
комментарии 

экспертов - на сайте kp.ru
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Алексей ИВАНОВ

В научном институте, 
где якобы разрабатывали 
суперъяд, перебежчика 
Вила Мирзаянова не знают.

Небольшой режимный НИИ в Са-
ратовской области в последние дни 
попал в сводки мировых информа-
гентств, после того как российский 
химик-перебежчик Вил Мирзаянов 
заявил, что именно здесь был раз-
работан и произведен нервно-
паралитический газ под кодовым на-
званием «Новичок», якобы ставший 
причиной отравления агента бри-
танской разведки Сергея Скрипаля.

Закрытый военный поселок Шиха-
ны на протяжении долгих десятиле-
тий был одним из самых охраняемых 
объектов в Среднем Поволжье. В со-
ветские времена здесь располагались 
лаборатории, где проходило изучение 
(а возможно, и разработки) новей-
шего химоружия. Но действительно 
ли в Шиханах производился смерто-
носный сверхсильный яд, одна про-
бирка которого способна выкосить 
население крупного города?

Опрошенные «Комсомолкой» рос-
сийские эксперты по химоружию в 
один голос утверждают - никакого 
газа «Новичок» и в помине нет. По 
крайней мере не существует ни одно-
го достоверного свидетельства о его 
разработке и применении.

Экс-министр промышленности 
Саратовской области Сергей Ли-
совский входил в госкомиссию по 
уничтожению химического оружия. 
Курировал и объект в Шиханах.

- Название «Новичок» я услышал 
впервые только позавчера в СМИ. 
Хотя на заседаниях госкомиссии мы 
очень подробно разбирали всевоз-
можные отравляющие вещества. Со-
вершенно однозначно: ни о каком 
«Новичке» речи тогда не шло, - раз-
водит руками Лисовский.

Удалось «КП» связаться и с одной 
из действующих сотрудниц института 
в Шиханах. Женщина, пожелавшая 
сохранить анонимность, была лако-
нична: «Новичок»? Впервые слышу о 
таком веществе. И человека по имени 

Вил Мирзаянов среди наших 
сотрудников я не помню».

В октябре прошлого года в Рос-
сии официально была уничтоже-
на последняя партия химическо-
го оружия. Весь процесс проходил 
под контролем международных на-
блюдателей, которые присутствовали 
на секретных объектах и признали: 
в России теперь не осталось боевых 
отравляющих веществ.

- Совершенно невозможно пред-
ставить, что в России может суще-
ствовать производство химического 
оружия и никто об этом не знает, - 
комментирует эксперт по химоружию, 
бывший инспектор ООН в Ираке Ан-
тон Уткин. - Ведь должны быть по-
ставки сырья, персонал. Это огром-
ная машина!

- А в Шиханах, как утверждает 
Мирзаянов, этого разве не могло быть?

- В Шиханах нет никакого про-
изводства. Там только исследова-
тельские лаборатории. И, кстати, 
исследования не запрещены даже 
Конвенцией по уничтожению хи-
моружия. Посмотрите на фармако-
логические компании. Там каждый 
год тестируются сотни тысяч хи-
мических соединений, и многие из 

них - уж поверьте! - весьма токсичны.
- А мы можем допустить, что запре-

щенное химоружие тайно производит-
ся в каких-то подпольных цехах?

- Такие подпольные лаборатории 
могут находиться в любой точке ми-
ра. При чем тут Россия? Например, в 
Восточной Гуте недавно обнаружили 
склады с химическим оружием, ко-
торые контролируют боевики.

- И все же: нервно-паралитический 
газ «Новичок» существует или нет?

- Вся информация исходит от одно-
го источника - этого перебежчика 
Мирзаянова. Он нарисовал какие-
то формулы. Но до сих пор ни одна 
страна не подтвердила, что такое ве-
щество действительно можно синте-
зировать и что оно имеет признаки 
отравляющего вещества четверто-
го поколения. Я лично занимался 
уничтожением российского арсенала 
химического оружия. И могу досто-
верно сказать, что такого штатного 
вещества у нас никогда не было. Даже 
никаких похожих формул.

Картина дня: интриги и скандалы

Полную версию 
читайте 
на сайте kp.ru

Начало темы - на < стр. 3. А был ли «Новичок»?

 ■ ПЛОХОЕ КИНО

Газовая атака как телесценарий
Аббас ДЖУМА

Вряд ли кого-то можно удивить шпионским боевиком, основанным 
на реальных событиях. Другое дело, когда сценарий плохого произ-
ведения становится реальностью. Похоже, что именно это сейчас и проис-
ходит. «Новичок» упоминается не только в книге сомнительного химика-беглеца 
Мирзаянова «Новичок». В идущем сейчас по британскому ТВ сериале-боевике 
«Ответный удар» в одной из серий «чеченский химик» Камиль Марков разрабаты-
вает смертельное химоружие. «Новичок» - все для меня!» - на ломаном русском 
говорит безумный ученый. А в голливудском триллере «Цена страха», где в 2002 
году снялись Бен Аффлек и Морган Фримен, русские травили «Новичком» всю 
Чечню. Об этом с важным видом сообщает американский генерал. Но тогда 
это было лишь фильмом...
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Директор департамента информации 
и печати российского МИДа 
Мария Захарова мгновенно 

отреагировала на выпады британского 
премьер-министра Терезы Мэй.

В прошлом году много писали о том, что 
телеведущий Андрей Малахов собирается 
брать декретный отпуск, поскольку его 
жена ждала первенца. Сейчас моя супруга 
тоже в положении, подскажите: у нас в 
стране действительно мужчина может 
уйти в декрет? Какие вообще пособия я 
как отец могу получить при рождении 
ребенка?

Игорь.
Отвечают эксперты Фонда социального 

страхования (ФСС РФ):
 ✓ В нашей стране мужчина может взять 

отпуск по уходу за ребенком. Что касает-
ся декрета, то его официальное название 
- «отпуск по беременности и родам», 
из этого логично следует, что брать та-
кой отпуск может только будущая мама. 
По общему правилу декретный отпуск 
предоставляется на 140 календарных 
дней, 70 дней до родов и 70 после. А вот 
отпуск по уходу за ребенком согласно 
Трудовому кодексу может длиться до 
тех пор, пока малышу не исполнится 
3 года. Причем воспользоваться таким 
отпуском может как мама ребенка, так 
и вместо нее отец либо другой родствен-
ник (статья 256 Трудового кодекса РФ).

Из перечня пособий, которые выпла-
чиваются из средств Фонда соцстраха 
семьям с детьми, отец малыша может 
получить следующие:

 ✓ единовременное пособие при рож-
дении ребенка, с 1 февраля 2018 г. со-
ставляет 16 759,09 руб. Чтобы получить 
эту выплату, нужно принести своему 
работодателю справку с места работы 
матери ребенка о том, что ей не выпла-
чивалось данное пособие;

 ✓ ежемесячное пособие по уходу за ре-
бенком. По закону оно выплачивается 
до тех пор, пока малышу не исполнится 
полтора года (напомним, отпуск при 
этом может продлиться до 3-летнего 
возраста ребенка). Чтобы получать по-
собие, отцу нужно оформить у себя на 
работе отпуск по уходу за ребенком и 
предоставить справку с места работы 
матери о том, что она не находится в 
таком отпуске. Пособие будет равно 
40% среднего заработка отца, при этом 
максимально возможный размер еже-
месячной выплаты в 2018 году может 
составить 24 536,57 руб. Также закон 
предусматривает минимальный порог: 
с 1 февраля 2018 г. ежемесячное посо-
бие не может быть ниже 3142,33 руб. при 
рождении первенца и 6284,65 руб. при 
рождении второго и последующих детей.

Еще больше полезной информации - 
на сайте kp.ru в разделе «Наши права и 
льготы». Свои вопросы о пособиях для 
семей с детьми присылайте на адрес 
dobruhak@kp.ru.

Подготовила Анна ДОБРЮХА. 

 ■ ВАШИ ПРАВА

Какие пособия 
может получить 
отец малолетнего 
ребенка?

Антон ФОКИН, 
Эдвард ЧЕСНОКОВ

Эксперты считают, 
что политик, теряющая 
рейтинг среди собственного 
населения, продолжит 
антироссийскую политику.

Сенсации не случилось - коалиция 
двух крупнейших партий в бундеста-
ге в очередной, уже четвертый раз 
переизбрала Ангелу Меркель на пост 
федерального канцлера ФРГ. Правда, 
произошедшее можно назвать неболь-
шим чудом, ведь итоги голосования 
стали результатом невероятно дол-
гих переговоров между победившими 
партиями, длившихся рекордные пять 
месяцев.

За Меркель проголосовали 364 чле-

на бундестага (чуть больше половины 
из 709 депутатов). Президент Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер уже 
вручил канцлеру грамоту о назначе-
нии ее на высокий пост. Меркель уже 
12 лет возглавляет ФРГ и, вероятнее 
всего, останется на своем посту еще 
на четыре года.

Переизбранию Меркель предше-
ствовал затянувшийся политический 
кризис, который стал продолжением 
общего разделения германского об-
щества. Меркель - одна из идеологов 
массового приезда беженцев из стран 
Ближнего Востока и Северной Африки. 
В Германию уже прибыли около двух 
миллионов «новых европейцев», что 
стало тяжелейшим бременем для соци-
альной системы. Плюс бизнес страны 
ежегодно несет многомиллиардные по-
тери от санкционной войны с Россией. 
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Ангеле Меркель потребовалось 
несколько месяцев, чтобы 

убедить депутатов бундестага 
переизбрать ее главой страны.

 ■ ОТДЕЛ КАДРОВ

Ангелу Меркель в четвертый раз выбрали канцлером ФРГ



6 Россия
www.kp.ru
 16.03.2018 

- Карен Георгиевич, как вы эти теледе-
баты восприняли? 

- Если честно, они на меня произвели 
удручающее впечатление. Хотя с симпа-
тией отношусь ко всем, кто в них участву-
ет. Но когда за всем этим наблюдаешь... И 
возникает мысль: а зачем идти на такую 
важную должность, если совсем нече-
го сказать? Никакой программы реальной 
и идей я, к сожалению, не слышал на этих 
дебатах. Меня это пугает. 

- Да? Почему?
- Потому что, получается, на сегодняш-

ний день мы имеем такой вот выбор... 
Это же тоже не очень хороший симптом 
для страны. Я слышал всякие там выво-
ды - вот Кремль зачистил поле… Ну как 
можно зачистить?

- Вон их сколько! Претендентов... А может, 
их неправильно на дебатах расставляли?

- Да нет, тут ничего не поменяется от 
того, что поставишь по-другому… 

- А если их не всех сразу на «съемочную 
площадку», а по паре - один на один? 

- А я не представляю, как в такой кон-
фигурации можно - один на один? Ну 

как это будет? Сперва - Жириновский 
с Собчак, потом - Жириновскийс Бабу-
риным, потом - Бабурин еще с кем-то?.. 

Да и дело не в этом же! Я абсолютно 
уверен - если есть реальная программа 
и есть что сказать, вовсе не так важно, 
как ты стоишь и кто рядом с тобой на 
дебатах... А пока все свелось к лозунгам: 
выберете меня - всем будет хорошо! 

- То есть, когда некоторые из кандида-
тов говорят, что кто-то, мол, специально 
все так устроил, чтобы показать - какие 
глупые, скандальные люди пришли на де-
баты... 

- По-моему, надо претензии прежде 
всего к себе предъявлять. Я думаю, что, 
если бы на дебатах прозвучали какие-
то слова, которые бы достигли ума и 
сердца людей, то такого впечатления не 
было бы.

Такое ощущение, что некоторых кан-
дидатов во всем этом привлекает только 
то, что в их биографии потом будет на-
писано: выдвигался на пост президента… 
Никто не будет там смотреть, какой он 
процент набрал, зато как звучит!

Политкухня 

Таким вопросом, насмотревшись 
предвыборных теледискуссий, 

задался наш обозреватель... 
И стал по очереди 

записываться на прием 
к различным светилам... 

Александр ГАМОВ-РУБЛЕВСКИЙ

«Две недели по главным телеканалам страны нам показывали 
очень странный политический продукт, который почему-то 
назвали «предвыборными дебатами». Может, «Комсомолка» 
попробует ответить на вопрос: «До каких пор будут продол-
жаться профанация и клоунада?» Ждем ответа!..»

Таких реплик - и устно, и письменно - мы получили от 
читателей «КП» и слушателей Радио «Комсомольская 
правда»(fm немало. И попросили ответить на этот во-
прос политика, режиссера и, уж простите, психиатра...

 ■  НА ПРИЕМЕ У КИНОРЕЖИССЕРА

Карен ШАХНАЗАРОВ, гендиректор 
«Мосфильма», народный артист России:

Все кричат 
«выбери меня», и... все

 ■ НА ПРИЕМЕ 
У ИСТОРИКА И ПОЛИТИКА

Сергей СТАНКЕВИЧ:

Я за то, чтобы 
кандидаты 
спорили 
один на один

ДОСЛОВНО

«Гипотетически представим се-
бе, что на выборах президента 
побеждает какой-то человек, у 
которого вдруг неожиданно, или 
же после 10 марта, или же по-
сле победы вскрываются в ряде 
стран какие-то счета незакрытые. 
Это основание выборы отменить, 
признать недействительными».

(Элла ПАМФИЛОВА, 
глава ЦИК, - о возможной 
реакции Центризбиркома 
на результаты выборов.)
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Полные тексты и аудио 
бесед - на сайте kp.ru

«Почему дебаты 
стали клоунадой?»

- Олег Семенович, у меня 
ощущение, что ряд канди-
датов на теледебатах прямо 
вот нас дурачили.

- У меня такие же ощущения. 
Особенно если не читать их про-
граммы, а только смотреть де-
баты. Ведь то, что происходит 
по телевизору, воспринимается 
не рассудочно, а чувственно, 
как картинка. И кандидаты на-
чинают играть роли.

- Не те, какие они на са-
мом деле в жизни?

- Они волей-неволей надевают 
некую маску, которая соответ-
ствует их новому статусу.

- Непечатные обзывания 
звучали в эфире. Это нор-
мально?

- Словесная агрессия за-
помнится. Зритель может по-
думать: если кандидат агресси-

вен, значит, он сильный? Может, 
за него голосовать? Я занима-
юсь посткоматозными состоя-
ниями и могу сказать - часто 
матерные слова больные про-
износят первыми, когда в себя 
приходят.

- Доктор, так это мы про 
кандидатов или про паци-
ентов?

- Я еще на первых в России 
выборах президента спрашивал 
у пациентов в психиатрической 
больнице, кто за кого голосо-
вал. Так вот, депрессивные па-
циенты голосовали именно за 
самого активного. 

- Ясно. А вы бы что за-
пикали, кроме мата, в ны-
нешних дебатах?

- По-хорошему я бы все за-
пикал. Эти теледебаты в том 
виде, как они прошли, - балаган. 

 ■  НА ПРИЕМЕ У ВРАЧА-ПСИХИАТРА

Олег ЗАЙЦЕВ, глава группы 
психиатрических исследований 
Центра нейрохирургии им. Бурденко:

Как можно решать будущее 
страны в таком балагане? 

- Сергей Борисович, на теледеба-
тах много скандалов, мало толка. 
Как избавиться от этой клоунады?

- Я только называл бы это не клоу-
надой, а крайне неудачным форматом 
дебатов. Кандидаты в этом формате 
не могут себя раскрыть, не могут вы-
сказать свое видение проблемы, ко-
торая обсуждается. Все сводится к 
перебранкам. И скорее отталкивает 
избирателя от самих выборов.

- Ну и как же быть?
- Вот у нас семь кандидатов боролись 

между собой, восьмой не участвовал 
в дебатах. И никто не мешал сделать 
так, чтобы каждый из этой семерки 
по договоренности, по собственному 
выбору в течение часа дебатировал с 
двумя другими оппонентами. Тогда это 
было бы 14 часов дебатов. Так даже 
за короткое время предвыборной кам-
пании они бы успели в течение часа 
высказаться полно и глубоко.

Если оппоненты не смогут сами до-
говориться о партнерах на дебаты, 
решать жребием. Только и всего. Тогда 
мы могли бы посмотреть внимательно 
на каждого, вникнуть в аргументы, а 
не слушать быстрое повторение при-
митивных лозунгов.

Роман ГОЛОВАНОВ

Ксения Анатольевна 
опять поссорилась 
с Владимиром 
Вольфовичем.

В среду на экраны вышла очеред-
ная серия батла кандидатов в пре-
зиденты Ксении Собчак и Вла-
димира Жириновского. Но на 
этот раз их дуэль на теледебатах 
разбавил журналист и доверенное 
лицо Павла Грудинина Максим 
Шевченко. Поругалась троица в 
эфире у телеведущего Владимира 
Соловьева. Рубились кандидаты 
на тему о внешней политике. Но тут 
что-то не заладилось. Сначала Соб-
чак опоздала на дебаты. А потом ее 
стали перебивать оппоненты. Мол, 
говорит русофобскую ерунду.

- Я требую вернуть мое время, - 
взбунтовалась Собчак. - Эти люди 
(Жириновский и Шевченко. - Ред.) 
делают бесконечное бла-бла!

- В детсад верните, на горшочек 

посадите, может, тогда девочка оздо-
ровеет, - заулыбался Владимир Воль-
фович.

- Вы цирк тут устраиваете!  - раз-
дался глас вопиющей Ксении Анато-
льевны. - Эти люди меня перебивают. 
Только меня. Этот человек (Жиринов-
ский. - Ред.) хамит мне постоянно. 
Называет меня грязной ведьмой на 
вашей программе.

- Да,  - радостно гаркнул Жири-
новский. Ругательства Собчак для 
него, похоже, звучали как лучшая 
похвала. - Надо вызвать психиатра. 
Связать ее!

И тут не выдержала душа Ксении 
Анатольевны. На ее глазах навер-
нулись слезы. А Владимир Вольфо-
вич лишь подкидывал дровишек в 
скандал.

- Ну заплачь! Мама прибежит, но-
сик утрет, - кричал Жириновский.

- Вы считаете это нормально?  - 
Собчак стала искать защиты у Со-
ловьева.

- Нет, считаю это ужасно, но таков 
закон, - объяснился Соловьев, что 

ЦИК запрещает вмешиваться теле-
ведущему в дебаты кандидатов. - Я 
лично считаю, что это безобразие. 
Я с ужасом думаю, что наши изби-
ратели все это смотрят. Это тот уро-
вень политической культуры...

- Вы нам эту культуру предлагае-
те, - укусила своего защитника Соб-
чак.

- Я? Нет! - развел руками Соловьев.
- Вы не даете сказать. Я пришла 

сюда не для того, чтобы послушать 
бред Максима Шевченко, - напирала 
Собчак.

- Какой бред, я вас цитирую, - от-
махнулся Шевченко.

Теперь Собчак готовит жалобу в 
Центризбирком на Жириновского 
и Шевченко.

Собчак расплакалась в эфире: 

Жириновский хамит мне постоянно!
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

 ■ СКАЗАНО!
«Если русский политик не го-

тов к жестким правилам, то ему 
лучше и не начинать карьеру».
(Владимир ЖИРИНОВСКИЙ - 

о слезах Ксении Собчак.)
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Елена ОДИНЦОВА

На столько,  
по официальной 
статистике,  
вырос за прошлый 
год прожиточный 
минимум 
пенсионера.

С 1 апреля в соответ-
ствии с законом будут 
проиндексированы 
социальные пенсии. 
Прибавка в этом году 
составит 2,9%. Имен-
но на столько офи-
циально вырос про-
житочный минимум 
пенсионера - с 8081 
руб. в 2016 году до 
8315 руб. в 2017 году.

Напомним, что 
страховые (ранее они 
назывались трудовы-
ми) пенсии нерабо-
тающим пенсионе-
рам в этом году уже 
индексировались - с 
1 января. 

На социальную же 
пенсию имеют право 
те граждане, кто стра-
ховую по каким-то 
причинам не зарабо-
тал: не хватило стажа 

или белой зарплаты 
(получал в основном 
серую, с которой 
взносы в Пенсионный 
фонд не перечисляют-
ся). В этом случае вы-
платы по старости все 
равно будут, но они 
меньше, чем страхо-
вая (трудовая) пен-
сия, которая сейчас 
составляет в среднем 
около 14 тыс. руб. Для 
таких пожилых людей 
с 1 апреля прибавка в 
среднем составит 255 
рублей, а средний раз-
мер пенсии составит 
9062 руб.

Увеличится раз-
мер социальной пен-
сии и у тех, кому она 
полагается в связи с 
инвалидностью или 
потерей кормильца. 
У детей-инвалидов 
она вырастет в сред-
нем до 13 410 руб., 
инвалидов с детства 
I группы - до 13 556 
руб. Пенсии, кото-
рые получают семьи 
военнослужащих по 
случаю потери кор-
мильца, подрастут 
до средних 10 746 руб.

Картина дня: о разном

 ■ КОШЕЛЕК

С 1 апреля социальные 
пенсии вырастут на 2,9%

Надежда ИЛЬЧЕНКО  
(«КП» - Красноярск»)

Никогда еще взлетная 
полоса местного 
аэродрома  
не выглядела  
так роскошно.

Якутия, конечно, богата при-
родными ресурсами, но такого, 
чтобы золото сыпалось прямо 
с неба, там еще не видели. До 
вчерашнего дня.

После полудня по местно-
му времени с аэродрома Якут-
ска взлетел старенький Ан-12, 
оставляя за собой в буквальном 

смысле золотой след. Из грузо-
вого отсека на взлетную полосу 
один за одним сыпались слитки 
драгоценного металла.

Как оказалось, при наборе вы-
соты у самолета оторвало одну 
из створок грузового люка.

- Летчики приняли решение 
вернуться. После этого самолет 
выработал топливо и призем-
лился на запасном аэродроме 
в селе Маган, в 12 километрах 
от Якутска, - сообщили в по-
лиции.

Аттракцион неслыханной ще-
дрости устроила местная авиа-
компания: она совершала рейс 
по маршруту Якутск - Красно-

ярск - рудник «Купол». А по-
терпевшей оказалась Чукотская 
горно-геологическая компания. 

Шутка ли: на землю упало     
172 слитка (более 9 тонн!) на 
общую сумму свыше 21 мил-
лиарда рублей.

Среди местных жителей тут 
же началась золотая лихорадка - 
попытать свою удачу и принять 
участие в поисках рассыпав-
шегося добра решили десятки 
людей. Но вот незадача - место 
ЧП уже оцепили оперативные 
службы. И говорят, даже уда-
лось найти все пропавшие слит-
ки. Хотя осадочек у владельцев 
груза наверняка остался...
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Чтобы слитки не растащили обрадованные местные жители, вокруг выставили оцепление.

В Якутии самолет 
сбросил на землю 
9 тонн золота

Рязань
www.kp.ru



Рязанские Рязанские 
таксисты таксисты 
запланировали запланировали 
бойкотбойкот

 ■ ПРОТЕСТ

№ 147

Какие дороги отремонтируют Какие дороги отремонтируют 
в Рязанской области в Рязанской области 

На самый плотный перекресток Рязани На самый плотный перекресток Рязани 
возвращают левый поворотвозвращают левый поворот

 ■ ВНИМАНИЕ!

Екатерина СМБАТЯН 

Речь идет о пересечении 
улицы Вокзальной 
и Первомайского 
проспекта.

С 19 марта в Рязани планиру-
ют установить левый поворот на 
пересечении улицы Вокзальная 
и Первомайского проспекта - со 
стороны Московского шоссе в 

направлении железнодорожно-
го вокзала «Рязань-1». Соответ-
ственно, изменят режим работы 
светофорного объекта.

Пока светофор будет функ-
ционировать в тестовом ре-
жиме. Кроме изменений в его 
работе, здесь установят соот-
ветствующие дорожные знаки.

Напомним, что поворот на 
«Рязань-1» на этом перекрестке 
был, однако несколько лет на-

Анастасия КУДРЯШОВА 

10 апреля водители 
собираются отказаться от 
сервиса «Яндекс.Такси».

Рязанский союз таксистов на-
мерен провести очередной бойкот 
«Яндекс.Такси» 10 апреля. Соот-
ветствующее обращение разме-
щено в группе сообщества в соц-
сети «ВКонтакте».

В этот день члены союза такси-
стов откажутся от заказов серви-
са «Яндекс». Таксисты объясняют 
свое решение тем, что «чиновники 
игнорируют обязанности по ре-
гиональному государственному 
контролю в сфере перевозок пас-
сажиров и багажа легковым такси 
на территории Рязанской обла-
сти». По мнению бойкотирующих, 

к работе служб заказов такси до-
пускают не имеющих на то закон-
ных оснований.

- Закон должен быть одинако-
вым для всех - перевозчиков (юри-
дических лиц), водителей и служб 
заказов (сервисов). А в сущности, 
получается совсем наоборот: кто 
выполняет закон - тому проверки, 
а кому закон не писан - никаких 
проверок, потому что для чинов-
ников они «невидимы», особенно 
«невидимы» службы заказов, - го-
ворится в сообщении таксистов.

Между тем, 10 апреля запла-
нирован всероссийский бойкот 
таксистов. Очевидно, рязанцам 
придется готовиться к повышению 
цен на услуги такси в эту дату.

Напомним, что в предыдущий 
раз таксисты бойкотировали в ми-
нувшем декабре.

Сергей ЛАЗУТИН 

Самыми 
дорогостоящими 
будут работы 
по строительству 
проезда от М5 
к Рыбному.

13 марта опубликовано по-
становление о распределе-
нии субсидий из областного 
бюджета по программе «До-
рожное хозяйство и транс-
порт». Всего в списке 14 
объектов. Некоторые из них 
будут отремонтированы пол-
ностью, другие - частично.

Кроме того, самым «уве-
систым» пунктом являет-
ся строительство проез-
да от трассы М5 до улицы 

Большой в городе Рыбное. 
На это выделяется около 70 
миллионов рублей.

Общий объем субсидий со-
ставляет 344 миллиона руб-
лей. 

ВОТ, ГДЕ ПРОЙДУТ РАБОТЫ:
► г. Рязань 
- ул. Ленина;
- ул. Бирюзова;
- Восточная Окружная дорога;
- ул. Горького;
- ул. Есенина.
► Рязанский район 
- с. Дядьково, ул. Связи;
- дорога от д. Вишневка до гра-

ниц г. Рязани;
- дорога с. Кораблино - подъезд 

д. Юрасово.
► Пронский район 
- п. Пронск, ул. Юбилейная.
► Рыбновский район 
- строительство проезда от М5 

до ул. Большой в г. Рыбное.
► Клепиковский район 
- ул. Подгорная, г. Спас-Клепики;
- ул. Пролетарская, г. Спас-

Клепики.
► Спасский район 
- ул. Ломоносова, г. Спасск-

Рязанский;
- ул. Луначарского, г. Спасск-

Рязанский.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
ОТКРЫТО ГОЛОСОВАНИЕ ЗА РЕМОНТ ДОРОЖНЫХ УЧАСТКОВ В РЯЗАНИ

В официальном сообществе «Безопасные и качественные дороги» проходит голосование за участ-
ки, расположенные в Рязани. Напомним, одноименный приоритетный проект предполагает комплекс-
ное развитие транспортной инфраструктуры агломерации, куда помимо областного центра входят 
Рязанский, Рыбновский, Клепиковский, Спасский, Пронский районы. Выделяется соответствующее 
бюджетное финансирование.

Разделив участки на блоки, рязанцам предлагают выбрать один из нескольких вариантов, однако 
оставляют возможность обозначить другой участок в комментариях и высказать свое мнение.

Итоги голосования, как сообщается, учтут при формировании программы на 2019 год.

зад для оптимизации транспорт-
ного потока его убрали.

Судя по всему, эксперимент 
не удался, потому поворот и воз-
вращают. Чему крайне рады во-
дители, объезжающие пробку на 
Первомайском проспекте через 
«Рязань-1».

Более подробную инфор-
мацию по этому вопросу 
можно получить в управле-
нии благоустройства города 
по телефону 28-46-09.

 ■ ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Мария БЛИНОВА 

И на все выходные 
перекроют проезд 
за памятником Ленину.

18 марта в Рязани состоится 
фестиваль «Крымская весна», 
приуроченный к третьей годов-
щине воссоединения Крыма с 
Россией.

Основные праздничные ме-
роприятия пройдут на улице 
Почтовой и начнутся в 14:00. 
Здесь запланирована концерт-

ная программа, будут работать 
точки продажи сувенирной 
продукции и бакалейные ряды.

Для обеспечения обществен-
ного порядка с 7:00 субботы и 
до 24:00 воскресенья будет 
перекрыто движение транс-
порта за памятником Ленину 
- от улицы Горького до здания 
банка имени Живаго.

Кроме этого, горадмини-
страция Рязани информирует, 
что в воскресенье проезд в 
муниципальном пассажирском 
транспорте будет бесплатным.

В день выборов рязанцы 
будут бесплатно ездить 
в муниципальном транспорте

Всего в текущем году 
будет отремонтировано 

более 100 км дорог.

Официально такой подарок сделан 
из-за фестиваля «Крымская весна».
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Максим БОДКИН 

Контрафактные запчасти, 
перегоревшее масло и замена 
нового на отработанное: 
«КП» выяснила типичные варианты 
обмана в автосервисах.

Мошенничество в автосервисе - неотъ-
емлемая часть русского фольклора конца 
XX - начала XXI века. Чаще всего жерт-
вами обмана становятся автомобилисты 
с небольшим стажем или далекие от тех-
ники люди. Сюда же можно прибавить 
владельцев откровенно неисправных ав-
томобилей, заведомо понимающих, что у 
них «что-то не так», и готовых к приговору 
механика.

Никто не требует от современного ав-
товладельца технических знаний, но 
необходимости быть внимательным и 
не верить на слово малознакомым «спе-
циалистам» никто не отменял. Просто 
вникайте во все, что вам говорят, следуя 
древней мудрости - доверяй, но проверяй. 
А мы подготовили для вас несколько со-
ветов, благодаря которым вы будете по-
нимать, за что платите, и сможете заранее 
представить масштабы бедствия, ожидаю-
щего ваш кошелек.

ГДЕ ЧАЩЕ ОБМАНУТ
Вариантов у автомобилиста немного: 

официальный дилер, независимый сервис 
(это может быть как одиночный техцентр, 
так и клубный или сетевой сервис) и га-
ражный мастер.

► Дилерский
Расхожее представление об официалах 

как о жадных до денег неумехах и способ-
ных только делать ТО и менять детали в 
сборе, неверно. Персонал в автосервис-
ной отрасли ходит по кругу, перемещаясь 
от дилерской СТО к большим независи-
мым или мелким гаражным сервисам, а 
затем возвращаясь обратно. В числе плю-

сов дилерской СТО - подконтрольность 
представительству марки, полный набор 
специального оборудования, доступ к 
программному обеспечению, регулярно 
обучаемый персонал и гарантия на детали 
и работу. Единственный минус - высокая 
стоимость нормо-часа.

Вероятность обмана невысокая - здесь 
строже система учета и контроля. Ко-
нечно, ничто не спасет от случайного 
воровства и даже от мошенничества, но 
официал связан гарантией и контролем 
представительства. Случись клиенту су-
диться с официальным сервисом, ответ-
чиком не окажется ООО «Ромашка», за-
регистрированное на бомжа.

► Независимая СТО
Здесь порой способны предложить поч-

ти все то же самое, что и официалы, но де-
шевле. Минусы - сомнительная гарантия, 
высокий шанс нарваться на поддельные 
запчасти и расходники, несоблюдение 
предписанной производителем техноло-
гии ремонта. Самый большой шанс стать 
жертвой развода - именно в средних и 
крупных независимых СТО, где высокий 
поток клиентов. Их достаточно много, 
чтобы не обращать внимания на возму-
щенных плохим сервисом и обманом, а 
средств на маркетинг и рекламу достаточ-
но для посева положительных отзывов от 
имени ботов на различных площадках в 
интернете.

► Гаражный
Как ни странно, но именно здесь самое 

человечное отношение к клиенту. Работа-
ют зачастую настоящие энтузиасты и глу-
бокие знатоки. Но против них играет не-
высокая пропускная способность сервиса, 
проблемы с доступом к обновлениям про-
грамм и оборудованию. Редко в каком га-
раже будет в наличии стенд сход-развала, 
установка для замены масла в коробке-
автомате и устройство для заправки кон-
диционера. Плюсы: опыт, человеческий 
фактор и, конечно, низкая цена.

Обманывают тут редко. Во-первых, кли-
ент им действительно важен. Во-вторых, 
он частенько стоит над душой. А в-третьих, 
у этих ребят нет бюджета на маркетинг и 
пиар. Репутацию свою они зарабатывают 
делом, клиенты передают отзывы о них по 
сарафанному радио. Добрая слава стоит 
дороже копеечной выгоды от украденных 
колодок или канистры с маслом. Главный 
риск тут - алкоголь. Клиент механика-ал-
коголика может ожидать всего: от косяков 
по работе и воровства деталей и расходни-
ков до разбитого по пьяни автомобиля.

СПОСОБЫ МОШЕННИЧЕСТВА
► Воровство персонала
При проведении ТО с заменой колодок 

механик может подменить ваш новый 
комплект на взятый со свалки. Аналогич-
но вместо свежего масла залить осветлен-
ную отработку. Воздушный фильтр вы-
тряхивают и продувают, масляный 
- протирают, чтобы блестел, как новый, а 
с картриджами, вставляемыми в «стакан», 
еще проще - клиент их не увидит. В оче-
редной 10-тысячный пробег вы отправи-
тесь на сточенных колодках, со старыми 
фильтрами и грязным маслом.

То же самое может происходить со све-
чами зажигания и другими расходниками. 
Такое возможно и у официалов, и у неза-
висимых, и даже в гаражах. Особенно если 
вы залетный клиент.

Кузовной ремонт - это золотая жила для 
обманщиков. Проверить, поставлена ли 
вам новая деталь или отремонтированная 
старая, практически нереально, как нере-
ально проверить, соблюдена ли техноло-
гия сварки или окраски после выполне-
ния всех операции.

► Развод на ненужный ремонт
Несведущему автомобилисту продемон-

стрируют люфт в соединении деталей, за-
быв сказать, что свободный ход в некото-
рых случаях - норма. Особый простор для 
продажи клиенту лишних работ у специа-
листов по электрике и ремонту АКПП, ко-
торая для большинства водителей - «чер-
ный ящик».

Хозяева и дилерских, и независимых 
СТО одинаково мотивируют мастеров-
приемщиков на расширение наряд-заказа. 
Мастер не имеет права просто отремонти-
ровать автомобиль и отпустить клиента. 
Он должен продать ему максимум услуг 
и сопутствующих товаров - от премиаль-
ных ковриков до всяческих промывок и 
сервисных процедур. И, конечно же, по-
стараться продать вам запчасти со своего 
склада.

► Подделки
Этим грешат чаще всего на независимых 

СТО. Под видом оригинальных расходни-
ков и запчастей поставят китайские под-
делки. Вместо BP, Castrol или Shell зальют 
масло отечественных заводов.

Автоликбез

Константин МОГИЛИН 

Соглашение об этом подписали 
глава региона и представитель 
компании «Юнисон».

Завод по производству и сборке электро-
каров, компонентов, узлов, агрегатов и 
программного обеспечения к ним откроют 
в Рязанской области к 2021 году. Соглаше-
ние об этом во вторник на форуме «Циф-
ровая трансформация региона» подписали 
губернатор Николай Любимов и пред-
седатель набсовета белорусской компании 
«Юнисон» Алексей Ваганов.

По словам главы региона, машины, ра-
ботающие на электричестве, имеют целый 

ряд преимуществ перед бензиновыми со-
братьями:

- За электромобилями будущее. Мы 
работаем над тем, чтобы в Рязанской об-
ласти появилось новое производство по 
сборке электромобилей. Это позволит 
создать дополнительные рабочие места, 
укрепить имидж региона, и главное - по-
служит стимулом для рязанских произво-
дителей.

Николай Любимов протестировал соби-
раемый в Беларуси седан китайской марки 
Zotye и отметил, что в области уже суще-
ствуют успешно работающие предприятия 
по выпуску автомобильной продукции 
(фар, амортизаторов и т.д.), что поможет 
при создании производства.

Станция сход-разводаСтанция сход-развода

  ■■ ПЕРСПЕКТИВЫПЕРСПЕКТИВЫ

К 2021 году в Рязанской области К 2021 году в Рязанской области 
начнут собирать электрокарыначнут собирать электрокары

КАК СЕБЯ ЗАЩИТИТЬ
1. Завязывайте с кофе. Он вреден не 

только для сердца. Вместо того чтобы смо-
треть телевизор в зоне отдыха с чашкой 
в руке, просите провести вас в ремзону. 
Даже если вы с грустью понимаете, что 
увиденное вам ни о чем не говорит, ваше 
присутствие дисциплинирует работников. 
Во многих клиента в зону ремонта не допу-
скают по соображениям техники безопас-
ности. Не проблема: оставьте в машине 
включенным видеорегистратор, висящий 
на видном месте. На YouTube полно роли-
ков, в которых роль обличителя выполняет 
именно этот полезный и удобный прибор.

2. Если вы не обслуживаетесь у офици-
алов или гаражника, которому верите как 
себе самому, никогда не приобретайте 
запчасти в сервисе - вас с большой веро-
ятностью обманут. Качество внешнего ис-
полнения китайских подделок растет день 
ото дня, чего не сказать об их надежности.

Масло старайтесь приобретать или в 
крупных гипермаркетах, или же проверяйте 
торговую точку на сайте официального дис-
трибьютора. Не стесняйтесь позвонить с 
этим вопросом по телефонам на сайтах тех 
же BP или Castrol. У некоторых марок на 
официальном сайте представлен перечень 
дистрибьюторов. Неплохой вариант - пере-
йти на бренд, который редко подделывают.

Изучите стоимость деталей у официалов 
- иногда вас может ждать приятный сюр-
приз.

3. Получая авто после ремонта, не стес-
няйтесь требовать вернуть вам замененные 
детали в том виде, в котором они были 
сняты с автомобиля, то есть грязными и за-
масленными. Только спрашивайте об этом 
не до, а после ремонта. Тогда у механика 
не будет времени порыться в помойке и по-
ложить в пакет ваши колодки и ремень.

Сличите полученный ассортимент со спи-
ском в заказ-наряде. Обратите внимание на 
цифры в перечне расходных материалов, 
особенно технических жидкостей. Самый 
большой объем практически в любом авто-
мобиле имеет система охлаждения, но и он 
редко превышает 12 л. Увидите цифру 13 
- 15 л - знайте, вас обманывают. Средний 
объем системы смазки двигателя - менее 4 
литров. При этом если в соответствии с за-
каз-нарядом вам залили 3,8 литра масла, 
то оставшиеся 0,2 вы должны получить 
вместе с канистрой, за которую заплатили 
целиком. Не стесняйтесь быть мелочным и 
просите вернуть также остатки смазки или 
иной автохимии в тюбиках и баллончиках.

Выбирайте мастерские, предлагающие 
вам подписать предварительный список 
работ и запчастей в заказ-наряде. По 
окончании ремонта подписывайте акт 
приемки, выполнив все вышеуказанные 
советы. Не относитесь пренебрежитель-
но к «бумажкам» - документы позволяют 
требовать исполнения гарантийных обяза-
тельств по закону и отстаивать в случае 
чего свои права в суде.

Николай Любимов лично провел тест-драйв электромобиля.

Ремонтировать свою «ласточку» 
все же лучше у профессионалов.
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Антон КОНОВАЛОВ 

Безопасности горожан 
и экономической 
эффективности 
теплоснабжения власти 
предпочли поддержку 
интересов строительных 
компаний.

Занимаясь темой проблем те-
плоснабжения, редакция узнала, 
что с 2014 года в Рязани из почти 
160 введенных в эксплуатацию до-
мов лишь около 9 % были подклю-
чены к центральному отоплению. 
Еще примерно в 7 % случаев в ка-
честве источника тепла выбраны 
котельные. 

Получается, больше 80 % домов 
строились с индивидуальным ото-
плением, причем такая тенденция 
длится уже больше десятилетия 
и с каждым годом лишь усили-
вается. Родилась она не из воз-
духа - причина связана с износом 
муниципальных тепловых сетей, 
аварийностью и недогревами в 
системе централизованного тепло-
снабжения. 

На этом сыграли застройщики: 
стали позиционировать автоном-
ные источники тепла как высшее 
благо, чтобы поднять на свое 
жилье спрос, а вместе с ним и 
цену. Подчинять судьбу системы 
теплоснабжения в Рязани их ком-
мерческим интересам власти не 
мешали ни тогда, ни сейчас. Хотя 
федеральный центр и, в частности, 
Минэнерго России вкупе с феде-
ральным законом «О теплоснабже-
нии» давно требуют от регионов 
системного сбалансированного 
подхода.

ГАЗОВЩИКИ 
НЕ ПОДДЕРЖИВАЮТ 
«АВТОНОМКУ» 

Чтобы отделить зерна от плевел, 
мы обратились к одному из опыт-
нейших телоэнергетиков города и 
спросили: «Есть ли обратная сто-
рона у такой популярности авто-
номного отопления?»

- Котельные и поквартирное ото-
пление приносят сиюминутную вы-
году, но неэффективно расходуют 
одно из наших главных богатств 
- газ. Оптимальной в народно-хозяй-
ственном плане является комбини-
рованная выработка электроэнер-
гии и тепла с передачей последнего 
по теплосетям, так как расходуется 
намного меньше топлива и проис-
ходит меньше вредных выбросов 
в атмосферу. Но, к сожалению, в 
Рязани новых потребителей к цен-
тральному отоплению почти не под-
ключают, хотя этого требует Схема 
теплоснабжения города, - ответил 
бывший главный инженер те-
плосетей «Рязаньэнерго» Ва-
лентин Буда.

За альтернативной точкой зре-
ния мы обратились в ООО «Газпром 

межрегионгаз Рязань». Казалось 
бы, кому как не продавцам газа 
ратовать за максимально широкое 
использование голубого топлива и 
рост числа потребителей. Однако 
Сергей Сидоровский высказался в 
ином ключе - не в поддержку стро-
ительства новых источников тепла 
там, где возможно подключение к 
уже существующему:

- Рассмотрим два основных 
фактора - это безопасность и 
экономика. Гораздо проще дер-
жать под контролем техническую 
исправность и обеспечивать без-
опасность эксплуатации крупного 
источника тепла, чем тысячи ин-
дивидуальных котлов в многоквар-
тирных жилых домах, которые так-
же являются опасными объектами. 
Ведь квартира и газовое оборудо-
вание в ней являются зоной ответ-
ственности собственника. 

Газовики отмечают немало слу-
чаев, когда граждане не пускают 
специалистов для проведения 
технического обслуживания газо-
вого оборудования, в нарушение 
закона уклоняются от оформле-
ния соответствующих договоров 
техобслуживания, самостоятель-
но устанавливают или  переносят 
газовое оборудование, подвергая 
при этом опасности и себя, и сосе-
дей. Обеспечивать безопасность 
при этом намного сложнее, а без-
опасность - важнее удобства.

- Что касается экономики, в 
случае с центральным отоплением 
- эти источники уже есть и имеют 
резервы мощности. При подключе-
нии к ним новых домов себестои-
мость гигакалории для отопления 
и горячего водоснабжения будет 
ниже, чем при строительстве ко-
тельной или установке поквартир-
ных газовых котлов, - продолжает 
Сергей Николаевич. - Кроме того, 
увеличение нагрузки на суще-
ствующие источники позволило 
бы больше получать средств за 
вырабатываемое тепло и больше 
тратить на ремонт тепловых сетей.

МИЛЛИОНЫ 
И МЕГАВАТТЫ - В ТРУБУ 

Получается, под видом заботы о 
потребительских свойствах жилья 
застройщики ради собственной 
сиюминутной выгоды и с дозво-
ления властей, причем в ущерб 
всеобщей безопасности, разбаза-
ривают национальное достояние? 

За 2017 год в Рязани котельным 
и потребителям с индивидуальным 
отоплением продано 146,5 милли-
она кубометров голубого топли-
ва. Казалось бы, это в пять раз 
меньше объема, использованного 
городскими ТЭЦ при комбиниро-
ванной выработке тепла и элек-
троэнергии. Но доля потребления 
автономных источников тепла из-
за их массового распространения 
неуклонно растет, а значит, растет 
потребление газа.

При комбинированной выработ-
ке удельный расход топлива на 
единицу тепловой энергии ниже 
на 10-15 %, а на производство 
электрической энергии - ниже на 
30-40 %, чем при раздельном про-
изводстве каждого из этих това-
ров (не зря при советской плано-
вой экономике, а также в странах 
северной Европы приоритет отда-
вался централизованному тепло-
снабжению, ведь это позволяло 
экономить огромное количество 
топлива).

Чтобы читатели поняли, как до-
рого обходится экономике такая 
разница, то можно подсчитать 
перерасход газа при раздельном 
производстве тепла по сравнению 
с комбинированной выработкой. 
Только за 2017 год в Рязани, по 
подсчетам экспертов, пережгли 
газа на 977 миллионов рублей - 
именно столько наша страна выру-
чила бы, отправив не по-хозяйски 
израсходованный газ на экспорт. 
Налицо неэффективное использо-
вание газового топлива, которое 
также приводит к потерям в выра-
ботке электроэнергии.

При комбинированной выработ-
ке на 1 гигакалорию отпущенно-
го тепла приходится в среднем 
0,5 МВт*час дешевой электро-
энергии. Если бы тепло, которое 
сейчас производится котельными 
и индивидуальными котлами в Ря-
зани, было бы выработано в ком-
бинированном цикле, то регион по-
лучил бы дополнительно почти 530 
миллионов КВт*ч электроэнергии 
в год, а это больше половины по-
требления всего населения Рязан-
ской области.

Шесть месяцев электроснаб-
жения квартир и домов рязанцев 
и сотни миллионов рублей потен-
циальной экономии развеяны по 

ветру через трубы котельных и ды-
моходы домов с «индивидуалкой»! 
Как говаривал великий русский 
ученый Дмитрий Менделеев о та-
кой эффективности - «топить мож-
но и ассигнациями».

ГАЗ УБИВАЕТ
Впрочем, для простого потреби-

теля не столько важен экономиче-
ский эффект, сколько собственная 
безопасность. Ведь человеческий 
фактор остается главной угрозой 
даже в домах с самым современ-
ным отопительным оборудовани-
ем. Число жертв взрывов газа 
и отравлений продуктами его 
сгорания в России ежегодно из-
меряется десятками, еще больше 
насчитывается случаев отравле-
ния продуктами горения голубого 
топлива.

Вспомним, что к одной из самых 
страшных трагедий в истории Ря-
зани - взрыву дома на 1-м Осеннем 
переулке, унесшему семь жизней 
- привели мытарства жильцов с 
изношенной котельной, самоволь-
ная установка или неправильная 
эксплуатация котлов индивидуаль-
ного отопления. К сожалению, по-
добные ситуации в нашем городе 
возникают чаще, чем мы привыкли 
думать, и лишь по счастливому 
стечению обстоятельств они не 
обернулись новыми катастрофа-
ми. Наличие наряду с кухонными 
плитами отопительных приборов 
или водогреек удваивает «газо-
вую» опасность для всех жильцов, 
включая даже самых педантичных 
и ответственных.

Только в текущем году в Рязан-
ской области было три случая от-
равления угарным газом со смер-
тельным исходом. Так, в Ряжске 
погибла женщина и двое ее детей, 
а в селе Шереметьево Ряжского 

района угарный газ унес жизни че-
тырех мужчин. Причиной трагедий 
стала неправильная эксплуатация 
газового оборудования.

Последний эпизод произошел 
23 февраля в городе Сасово, где 
сначала в ванной задохнулся мо-
лодой человек, а затем вырвав-
шийся через вентиляцию выхлоп 
индивидуального котла убил и его 
отца, который пытался прийти на 
помощь. 

13 марта в Санкт-Петербурге 
взрыв бытового газа повредил во-
семь квартир. К счастью, никто 
не погиб, но ЧП имело большой 
резонанс и еще раз подтвердило 
- опасность исходит не только от 
собственных газовых приборов, но 
и от соседских.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
После взрыва в 1-м Осеннем 

переулке на высшем уровне вы-
сказывались предложения ограни-
чить использование газа в жилых 
домах, в том числе для отопления, 
но дальше разговоров дело не за-
шло. Областные власти, в свою 
очередь, организовали массовые 
проверки. По сей день выявляет-
ся множество нарушений: плохое 
состояние газопроводов, дымо-
ходов, котлов и кухонных плит в 
квартирах… Но каков следующий 
шаг? 

Похоже, в Рязани, как и по всей 
области, власти только изобрази-
ли озабоченность. Иначе нельзя 
объяснить отсутствие реальных 
превентивных мер. 

Политика потакания интересам 
застройщиков ведет к целому ряду 
негативных последствий:

► разбазариванию газа и от-
рицательному экономическому 
эффекту;

► росту цен на электроэнер-
гию, вследствие недовыработки 
дешевой электроэнергии в комби-
нированном цикле;

► неисполнению требований 
Минэнерго РФ и федерального 
закона «О теплоснабжении» о при-
оритетах развития комбинирован-
ной выработки электрической и 
тепловой энергии;

► снижению доходов городских 
теплосетей и невозможности про-
водить ремонты без дотаций из 
бюджета и повышения тарифов;

► росту опасности перебоев и 
ЧП из-за массового распростране-
ния автономных источников тепла 
при их неправильной эксплуата-
ции.

Например, в Москве застройщи-
ков обязывают подключаться к су-
ществующим источникам и соблю-
дать принятую стратегию развития 
системы теплоснабжения города. 
А в Рязани власти ссылаются на 
отсутствие рычагов и безропот-
но выдают технические условия 
на возведение 25-этажных гази-
фицированных «свечек» вопреки 
здравому смыслу и требованиям 
безопасности. Автономное отопле-
ние согласовывается, даже если 
есть возможность подключения 
объектов к сетям РМПТС. Однако 
такая практика не приветствуется 
в других областных центрах ЦФО, 
например, в Туле и Воронеже, что 
обозначено в Схемах теплоснаб-
жения этих городов. 

Рязанское строительное лобби 
стало притчей во языцех, но если 
давно работающие здесь чиновни-
ки не захотели или не смогли ему 
противостоять, то, может быть, 
новому губернатору и его коман-
де такое по силам? Встав у руля, 
Николай Любимов заявлял о на-
мерении обуздать организованный 
этим лобби хаос, однако видимых 
результатов пока не достиг. 

А КАК У НИХ?
КОГДА РЯЗАНЬ ДОРОЖЕ МОСКВЫ

Несмотря на общую разницу в ценах на товары и услуги, централь-
ное отопление в Москве для среднестатистического потребителя 
обходится дешевле, чем для рязанцев. Это связывают с постоянным 
подключением к сетям новых потребителей (в Рязани такие примеры 
стали редкими и единичными), развитием системы комбинированной 
выработки тепла и электроэнергии с применением современных и эф-
фективных газовых турбин.

Месяцы электроснабжения и сотни миллионов рублей 
потенциальной экономии котельные и дома 

с «индивидуалкой» развеивают по ветру.

Почему Рязань Почему Рязань 
становится примером становится примером 
разбазаривания разбазаривания 
народного достояния - народного достояния - 
газового топлива?газового топлива?

АктуальноАктуально
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Александр БОЙКО

- Михаил Юрьевич, как вы 
оцениваете ситуацию на наших 
дорогах?

- Хотелось бы в первую оче-
редь пожелать всем нашим 
гражданам безопасности на 
дорогах страны. Что касается 
аварийности, положительные 
тенденции в целом сохраня-
ются. В прошедшем году чис-
ло погибших сократилось бо-
лее чем на 6%.

- Глобальная задача - сде-
лать так, чтобы на дорогах во-
обще смертей не было? 

- В начале этого года 
утверждена Стратегия без-
опасности дорожного дви-
жения, рассчитанная на 
2018 - 2024 годы. Она не-
сет амбициозные задачи: 
к 2024 году снизить уровень 
риска до 4 погибших в ДТП 
на 100 тысяч населения, а к 
2030 году добиться нулевой 
смертности. К сожалению, 
сегодня эта цифра - более 
13 погибших на 100 тысяч 
населения!

- Какие нарушения чаще все-
го приводят к гибели на дороге?

- Выезд на полосу встреч-
ного движения. За это гру-
бейшее нарушение была 
установлена ответственность 
вплоть до лишения прав 
управления. Усилена ответ-
ственность за управление в 
состоянии опьянения. Мы 
видим сегодня, что водители 
в большинстве своем уступа-
ют пешеходам, стали при-
стегиваться и использовать 
при перевозке детей детские 
автокресла. Делают это не 
потому, что за это могут 
оштрафовать, а потому, что 
это сохранит жизнь и здоро-
вье ребенка. К сожалению, в 
2017 году на дорогах погибли 
713 ребятишек. Более поло-
вины случаев гибели - когда 
взрослые не обеспечили их 
безопасность при перевозке.

- Водители не меняют стиль 
вождения с маленькими пас-
сажирами?

- Большинство водителей 
двигаются, имея в виду мак-
симально ограниченную ско-
рость не по знаку на дороге, 
а плюс 20 километров в час, 
даже когда везут ребенка. 
Этого делать категорически 
нельзя! Иначе при экстрен-
ном торможении ребенок, 
чей организм не готов к по-
добным перегрузкам, может 
получить серьезные травмы. 

Задача в первую очередь до-
везти ребенка живым и здо-
ровым.

Что касается перевозки де-
тей школьными автобусами, 
тут мы добились соблюдения 
требований безопасности. За 

прошлый год при таких пере-
возках ни один ребенок не 
погиб. Есть, к сожалению, 
другой пример, когда при 
авариях с коммерческими 
автобусами мы теряем более 
600 жизней в год.

ПЬЯНИЦ ВЫЯВЯТ ВРАЧИ 
- Принято решение о сокра-

щении 10 тысяч сотрудников 
ГИБДД. Можно ли заменить 
всех дорожных полицейских 
электроникой?

- Надзор за скоростным 
режимом автоматическими 
системами фотовидеофикса-
ции позволяет высвободить 
инспекторов для выявления 
пьяных водителей, перевоз-
ки детей без удерживающих 
устройств, оценки техниче-
ского состояния маршрутно-
го такси или автобуса. В этом 
камеры никогда не заменят 
инспекторов.

- В дорожное законода-
тельство регулярно вносят 
изменения. Как ваша служба 
относится к подобным ини-
циативам? 

- На сегодня в Госдуме и 
правительстве на рассмотре-
нии находится более 20 но-
вых нормативных правовых 
актов. Самая острая пробле-
ма - пьянство за рулем. От-
ветственность за это право-
нарушение уже ужесточена 
вплоть до уголовной, и по 
итогам 2017 года число подоб-
ных фактов уменьшилось на 
6,2%. Но проблемы еще оста-
лись. К примеру, водители, 
которые с места ДТП попада-
ют прямо в лечебные учреж-
дения, где не освидетельству-
ются на состояние опьянения. 
Мы надеемся, что в весеннюю 
сессию будет принято реше-
ние о том, чтобы у попавших 
в больницы брали кровь на 
содержание алкоголя. На-

рушители таким образом не 
уйдут от ответственности, что 
позволит сделать наказание 
неотвратимым. 

Мы предложили ввести 
меру обеспечения по адми-
нистративным правонару-
шениям в виде задержания 
транспортного средства. Так, 
в случае задержания водителя 
в состоянии опьянения пред-
полагается задерживать и его 
машину. Ее могут вернуть по-
сле уплаты административно-
го штрафа (30 тысяч рублей) 
либо после внесения равно-
значного залога. 

- А чем закончилась история 
с красивыми номерами? 

- Сейчас в целях борьбы с 
коррупцией инспекторы ли-
шены возможности выбора 
регистрационных знаков по-
средством установки в под-
разделениях специального 
программного обеспечения - 
номер регистрируемой ма-
шине сегодня присваивает 
компьютер. Но ведь во мно-
гих других странах водители 
имеют право выбора номера. 
Там работают аукционные 
системы с госпошлиной. Это 
может найти поддержку и 
среди наших автолюбителей. 
Кстати, мы изучали спрос: 
чаще спрашивают не кра-
сивые номера, а сочетания 
цифр, которые человек счи-
тает для себя счастливыми. 

- А как, на ваш взгляд, мож-
но бороться с автохамами на 
дорогах? 

- Законопроект на этот 
счет уже прошел первое чте-

Только 
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Главный автоинспектор страны Михаил Черников 
на Радио «Комсомольская правда» (fm.kp.ru), 

даже встречая препятствия в диалоге, 
«держал руль» уверенно.

Начальник ГИБДД России Михаил ЧЕРНИКОВ:

      За три опасных нарушения    
   скоро будут лишать   Руководитель Главного управления по обе-

спечению безопасности дорожного движения 
МВД России генерал-майор полиции Михаил 
ЧЕРНИКОВ рассказал в эфире Радио «Ком-
сомольская правда», какие новшества ждут 
водителей и что делает Госавтоинспекция для 
сохранения жизни и здоровья людей на дорогах. 

Александр БОЙКО

Больше никто на борту 
не рискнул поставить 
на место авиадебошира.

Рейс из Швейцарии в столицу России, ко-
торый приземлился в «Шереметьево» в конце 
минувшего февраля, мог закончиться непред-
сказуемо. Опасность в небе над Европой для 
пассажиров и экипажа лайнера исходила от 
агрессивного хама.

Дебошира звали Александром, он был весь-
ма крепок и сильно пьян. И он не знал, как ему 
не повезло - этим рейсом в Москву из штаб-
квартиры Всемирной организации здравоохра-
нения возвращалась российская рабочая груп-
па, которую возглавлял начальник ГИБДД 
генерал-майор Михаил Черников. Правда, 
генерал летел в гражданском костюме.

Шел третий час полета, и Александру стано-
вилось невыносимо скучно, хотелось драйва. 
Он то прикладывался к бутылке, то пытался 
приобнять одну из стюардесс. Не встречая 
взаимности, он стал раздавать пассажирам 

экономкласса подзатыльники. Те начали звать 
на помощь бортпроводников. Хулигана лишь 
заводило то, что никто не оказывал ему со-
противления.

- От вседозволенности этот «господин» со-
всем потерял голову. Строил всем рожи, 
потом стал хватать стюардесс, а затем... 
укусил одну из них за лицо, - рассказала «КП» 
зампредседателя общественного совета 
Министерства транспорта России Ната-
лья Агре, которая входила в официальную 
делегацию.

Стюардесса в шоке рухнула на сиденье. 
Тогда генерал встал и движением корпуса 
загнал хулигана на соседнее сиденье у иллю-
минатора. И сел рядом с дебоширом, пере-
крыв ему выход. 

- Мужик, ты меня пустишь к стюардессам! - 
пытался угрожать хулиган, но мериться си-
лами с Черниковым явно боялся. - Права не 
имеешь меня держать! Я в туалет хочу.

- Видали мы таких! - генерал сохранял спо-
койствие.

Может, вспоминал лихие 90-е, когда сто-
ял автоинспектором на трассе Ачинска. 

Чего только не обещали ему тогдашние 
шумахеры.

Целый час Черников говорил с хулиганом, 
не давая ему выйти. Пассажиры с удивлением 
наблюдали за чудесным терпением генера-
ла. И только после посадки в аэропорту по 
просьбе экипажа он выпустил хулигана. 

- Командир корабля запросил по прибытии 
в «Шереметьево» наряд полиции, - расска-
зала «КП» представитель МВД России 
Ирина Волк. - У трапа самолета хулигана 
уже ждал наряд...

- Вокруг сидели десятки мужчин, но никто, 
кроме Черникова, не встал и не заступился 
за женщин. Надо что-то менять в правилах 
авиаперевозок - либо стюардов должно быть 
больше, чем стюардесс, либо на борту долж-
ны присутствовать специальные люди, спо-
собные нейтрализовать хулиганов. Планирую 
вынести этот вопрос на ближайший обще-
ственный совет при Минтрансе,  - заявила 
«КП» Наталья Агре.

Кстати, этот случай Черников комментиро-
вать в эфире Радио «Комсомольская правда» 
отказался. Из скромности. 

 ■ НУ И НУ!

Глава ГИБДД спас пассажиров рейса Женева - Москва
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Сергей ДОМУЩИЙ

С 1 июня начнет 
действовать новый ГОСТ.

С началом лета в привычную цвето-
вую гамму дорожной разметки доба-
вятся новые знаки, цвета и комбина-
ции. Вступает в силу новый ГОСТ, он 
принят в рамках приведения наших 
техрегламентов и правил в соответ-
ствие с требованиями регламентов 
Таможенного союза, куда, кроме 
России, входят Белоруссия, Казах-
стан, Армения и Киргизия.

Что же изменится?
Если раньше желтая разметка ис-

пользовалась только для обозначения 
зон запрета стоянки, то теперь она 
будет использоваться наравне с белой 
и в других целях.

1. Желтым цветом начнут обозна-
чать зоны, где запрещен обгон.

2. Его же будут использовать 
для разметки-вафельницы на 

перекрестках. Она будет ограничи-
вать зону, запрещенную для въезда 
при заторе (см. графику). Экспе-
римент по внедрению новинки уже 
проходил в Москве. С новым ГОСТом 
такая разметка будет официально 
введена в действие по всей стране. 
Как считают разработчики, желтый 
цвет позволит сделать разметку за-

метнее, особенно в плохую 
погоду.

3. Кроме желтой, на 
дорогах появит-

ся еще и синяя краска. 
Ею будут на-
носить преры-
вистые линии, 
используемые 
для направле-
ния движения 
на перекрест-
ках, а также 
обозначать 
парковочные 
карманы.

4. Кроме 
новых 

цветов, ГОСТ 
теперь пре-
дусматривает 
на асфальте 
стрелку, обо-

значающую зону поворота. А также 
зону разворота - в старом ГОСТе этого 
не было.

Впрочем, прямо с 1 июня на всех 
улицах новую разметку вы вряд ли 
увидите. По-новому дороги будут рас-
крашивать постепенно, в процессе 
сезонного обновления дорожного по-
крытия и разметки.

ние в Госдуме. За опасное 
вождение штраф составит 
5 тысяч рублей, а за си-
стематические наруше-
ния водитель лишится 
водительских прав. Со-
вершенствуется и система 
автоматической фотови-
деофиксации. Сейчас она 
работает по 6 видам нару-
шений, в будущем плани-
руется увеличить это чис-
ло до 30. Со временем это 
позволит персонифици-
ровать многие процессы 
на дороге именно в отно-
шении конкретного лица. 
Плюс готовится законо-
проект, который позволит 
гражданам фиксировать 
нарушения на личный 
смартфон и передавать 
нам материалы через пор-
тал госуслуг.

БЕСПИЛОТНИКИ 
ЕДУТ!

- Порой создается впе-
чатление, что нарушители 
вообще ничего не боятся.

- Это временно. Как я 
уже говорил, скоро будет 
введено наказание за се-
рию опасных нарушений. 
И когда по совокупности 
три и более раз в год на 
дороге будут происходить 
такие опасные деяния, бу-
дут приниматься меры к 
лишению прав.

- А какие нарушения чаще 
всего фиксируют сотрудни-
ки Госавтоинспекции?

- 85% выявленных пра-
вонарушений (порядка 
70 миллионов штрафов) - 
нарушения скоростного 
режима. Эта нагрузка ло-
жится на систему фото-
видеофиксации, которая 
динамично развивается. 
Цель - не собрать боль-
ше денег, а в местах уста-
новки камер привести в 
правильное русло движе-
ние транспорта. На этих 
участках отмечается со-
кращение нарушений до 
минимума.

- Есть ли факты уязви-
мости дорожных камер? 
Случается, приходят не-
корректные штрафы. 

- Из общего массива 
спорных моментов 0,5%. 
Их можно обжаловать. В 
Москве - обращением 
к руководителю Центра 
автоматической фотови-
деофиксации или началь-
нику Госавтоинспекции. 
Мы работаем над тем, 
чтобы такие случаи мож-
но было и в электронном 
виде обжаловать. Думаю, 
в ближайшее время мы 

это сделаем. Главное - мы 
должны исключить укло-
нение от ответственности.

- А что будет лет через 30?
- В 2022 году в дорожном 

потоке ряда стран будут 
встречаться беспилотники. 
К 2040 году планируется 
переход 50% транспорта на 
беспилотный режим. И это 
поможет исключить вли-
яние человеческого фак-
тора. Электроника будет 
предупреждать конфликт-
ные ситуации на дороге, не 
будет ошибаться так часто, 
как человек.

- И чем тогда будут за-
ниматься инспекторы Гос-
автоинспекции?

- Давайте доживем до 
этого времени. Когда будет 
все отлично с безопасно-
стью, может быть, тогда и 
Госавтоинспекция не нуж-
на будет. Я бы хотел, чтобы 
такое время настало. Но 
пока работы инспекторам 
хватает.

ПРИНТЕРЫ 
У ПАТРУЛЬНЫХ

- Оснащение инспекто-
ров тоже будет совершен-
ствоваться?

- Несомненно. Преду-
смотрена закупка план-
шетов, которые позволят 
выписывать материалы на 
месте. В патрульных ма-
шинах уже есть принтеры, 
на которых можно сразу 
распечатать постановле-
ния. Также наш транс-
порт оборудован систе-
мами позиционирования, 
фотовидеофиксация ве-
дется как внутри салона, 
так и снаружи. Видеоре-
гистратор на груди ин-
спектора позволит в бли-
жайшее время не только 
вести запись, но сразу 
передавать ее на сервер, 
где она будет храниться.

Сейчас проходит ис-
пытания и новая всепо-
годная форма одежды для 
инспекторов. 

- Как долго вы сами во-
дите машину? Доводилось 
ли вам нарушать правила 
дорожного движения?

- С 16 лет после окон-
чания автошколы управ-
лял мотоциклом «Восход 
3М». В 18 лет я получил 
водительское удостове-
рение категории В. Ког-
да был молодой, конеч-
но, нарушал правила. Но 
умышленно агрессивного 
поведения у меня никог-

да не было на дороге. Я 
такой же обычный води-
тель. Каждую неделю сам 
сажусь за руль, и мне это 
очень нравится.

- Вы ведь мастер спорта 
по гиревому спорту и кан-
дидат в мастера спорта по 
дзюдо. Собираетесь ли вы 
развивать эти виды спорта 
среди подчиненных?

- Сотрудники большую 
часть рабочего времени 
проводят, сидя в машине, 
там же завтракают, обе-
дают, ужинают, зачастую 
это не та качественная 
пища, которая может по-
ложительно повлиять на 
здоровье. Но мы внедря-
ем в систему профподго-
товки занятия в зале, бег 
и лыжи, чтобы наши 
офицеры были физи-
чески подтянутыми и 
как можно дольше 
служили, принося 
пользу обществу. 

у нас

 ■ НОВШЕСТВА

В дорожную разметку добавят 
желтых и синих красок

Ю
ли

я 
ЛО

ЗА

- А там был 
запрещающий? 
А где он в ПДД?

- Вы когда 
под запрещающий 
знак двигались - 
о чем думали?

   на дороге 
   прав 

Михаил 
Черников 

в эфире 
Радио «КП» 

сегодня 
с 20.05 (мск).

FM.KP.
RU
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Дарья ЗАВГОРОДНЯЯ

Тысячи поклонников 
пять часов стояли 
под снегом, 
чтобы проводить 
народного артиста, 
ставшего родным 
для каждой семьи.

Прощание с Олегом Таба-
ковым назначили на девять, 
но уже в восемь часов утра 
многочисленная публика 
оккупировала главный вход 
в МХТ им. Чехова, которым 
народный артист СССР ру-
ководил последние 18 лет. 
Глядя на толпу, я подумала 
про похороны Пушкина и 
Высоцкого - такие же мно-
голюдные, по воспомина-
ниям свидетелей. «Совсем 
молодой, но уже преклон-
ных лет», - сказала пожилая 
дама кому-то по телефону. 
Я подумала: так ведь и есть. 
Олег Табаков никогда не был 
стариком. Однажды мне по-
везло брать у него поздра-
вительное интервью - к его 
75-летию. «Олег, - предста-
вился он и, секунду поду-
мав, добавил: - Павлович». 
«Как вы переносите жару?» - 
спросила я, не подумав (дело 
было в августе). «Да что вы 
какие глупости спрашива-
ете! - обиделся он. - Рабо-
таю, и все». Олега Павловича 
всегда раздражали вопросы 
о здоровье и самочувствии, 
поэтому теперь очень трудно 
представить, что его больше 
нет.

Люди устремились с цве-
тами к гробу, установленно-
му на главной сцене МХТ, 

уже с половины девятого - 
кто-то приехал на утренней 
электричке из Подмосковья, 
кто-то прямо из аэропорта. 
Людей с цветами было так 

много, что охране то и дело 
приходилось просить дви-
гаться быстрее, чтобы дать 
возможность положить цве-
ты тем, кто стоит под снегом 
у входа в театр в длиннющей 
очереди. Постояв у гроба не-
сколько минут, вдова Мари-
на Зудина с 22-летним сыном 
Павлом села в первом ряду 
на сцене. Рядом присела 
11-летняя Маша. Чуть поо-
даль, во втором ряду, занял 
место старший сын актера, 
57-летний Антон Табаков. 
Хотя Антон ни секунды не 
сидел, все время провел стоя 
у гроба. Вскоре к нему при-
соединился младший брат 
Павел.

Дочь Александра от перво-
го брака и бывшая супруга 
Людмила Крылова на цере-
монию не пришли. «Алек-
сандра ему не простила», - 
шептались в публике.

Владимир Машков был на 
церемонии почти с самого 
начала. Провожать любимо-
го худрука, точнее, как он 
сам себя называл, «кризис-
ного менеджера», собрался 
коллектив МХТ в полном со-
ставе, «Табакерка», Школа-
студия МХАТ, друзья и кол-
леги: Юрий Грымов, Евгений 
Миронов, Галина Волчек, 
Вениамин Смехов, Михаил 
Боярский, Александр Шир-
виндт, Марк Захаров, Вален-
тин Гафт, Владимир Этуш, 
Сергей Гармаш... Владимир 
Меньшов и Вера Алентова 
долго стояли рядом со вдо-
вой и говорили ей что-то уте-

шительное. Пришел спикер 
Госдумы Вячеслав Володин, 
приехал мэр столицы Сергей 
Собянин. Следом прибыли 
другие высокие лица.

«Дорогой Олег Палыч, мы 
собрались!» - сказал со сце-
ны ректор Школы-студии 
МХАТ Игорь Золотовицкий 
и объявил выступление зам-
преда правительства Ольги 
Голодец:

- Мы сегодня приш-
ли в Московский художе-
ственный театр, где Олег 
Павлович не вышел нам 
навстречу, - сказала вице-
премьер. - Мы понесли та-
кую тяжелую утрату, кото-
рую восполнить воистину 
невозможно. Он говорил, 
что у него есть миссия: он 
продолжатель великой мха-
товской школы. Он добился 
того, чтобы школа Станис-
лавского продолжала жить. 
И любому человеку он объ-
яснял, почему традиции рус-
ского театра должны про-
должаться из поколения в 
поколение. У всех людей, ко-
торые его знали лично, было 
очень много воспоминаний, 
когда он шутил. Даже в по-
следний период, когда Олег 
Павлович тяжело болел, он 
всегда находил какие-то ин-
тересные слова, выражения, 
для того чтобы поддержать 
и вдохновить... И когда мы 

были на спектакле «Юби-
лей ювелира», о котором 
он потом сказал, что он как 
бы прощается с нами, мы в 
это не верили. Он говорил: 
«Вот это мое последнее при-
глашение моему зрителю». 
Олег Павлович будет с нами 
вечно - в своих гениально 
сыгранных ролях.

О том, что Табаков шутил 
до последнего, говорил и 
Сергей Юрский:

- Пять месяцев он страдал 
от болезни. Мы тоже стра-
дали. Ему было очень боль-
но, но он все равно шутил, 
шутил над своей немощью.

А режиссер «Ленкома» 
Марк Захаров вспомнил о 
гениальном актерском даре 
Олега Павловича:

- Когда он у меня снимал-
ся в «Двенадцати стульях», 
играл Альхена, я его попро-
сил: нужна скупая мужская 
слеза. Он лишь спросил: «Из 
какого глаза? И когда?» Я 
сказал - из левого. И слеза 
появилась из левого глаза. 
И это не просто актерская 
техника, в этом весь Олег.

- Табаков стал родным для 
всех граждан нашей страны. 
Как член семьи, которого 
узнают по двум словам, по 
интонации и приглашают в 
дом, на кухню - посидеть, 
обсудить... - сказал министр 
культуры Владимир Медин-

        Прощание с Олегом 
                  с похоронами
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Тысячи зрителей пришли проститься с Олегом 
Табаковым. Для каждого он был разным - Обломовым  

и Николаем Ростовым,  
мисс Эндрю и котом Матроскиным, Искремасом  
и Людовиком XIII, но для всех - своим, родным.

Тяжелее всех потерю Олега Павловича переживали его 
младшие дети - 22-летний Павел, который,  

как отец, стал актером, и 11-летняя школьница Маша. 

14



13Россия
www.kp.ru

16.03.2018утрата

ский. - Такой человек. Светлая па-
мять.

Напомним, Олег Табаков скон-
чался 12 марта в Первой градской 
больнице столицы, куда был го-
спитализирован в середине ноября 
прошлого года. Три месяца лучшие 
отечественные и приглашенные за-
рубежные специалисты боролись с 
сепсисом, который народный артист 
получил после неудачного вживле-
ния зубных имплантов. Увы, орга-
низм не справился с заражением и 
сердце Табакова остановилось. Оле-
гу Павловичу было 82 года.

Тысячи озябших рук в последний раз 
аплодировали Табакову, когда гроб с 
его телом выносили из стен Москов-
ского художественного театра. Сначала 
послышались одиночные крики браво, 
а через минуту их уже скандировал весь 
Камергерский переулок, заполненный 
людьми. Загудели машины на Твер-
ской, в домах распахнулись окна, от-
куда тоже закричали браво, прощаясь 
с поистине народным актером. 

Похоронили Олега Павловича на 
Новодевичьем кладбище рядом с его 
коллегами - Владимиром Зельдиным 
и Леонидом Броневым. 

Табаковым сравнивают 
Высоцкого
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79-летнего мхатовца Андрея Мягкова пришлось 
поддерживать всю церемонию прощания - от горестных 

переживаний актер почувствовал себя плохо.
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Во время прощания в траурном карауле у гроба стояли сотни 
учеников Олега Табакова - актеры «Табакерки» и МХТ, выпускники 

Школы-судии МХАТ, среди них - актер Сергей Гармаш.
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С другом и соратником по театру «Современник» пришел проститься 
82-летний Валентин Гафт. Рядом утирала слезы его жена актриса  

Ольга Остроумова. Плакал и Евгений Миронов - ученик Олега Павловича. 
Прощаясь с учителем, актер и худрук Театра наций напомнил,  

что Табаков «заразил актерством несколько поколений, убедив,  
что актерство - это не профессия, а способ существования в жизни». 
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95-летнюю Ирину Антонову, президента Музея 
изобразительных искусств имени А. С. Пушкина, на прощание 

с Олегом Табаковым бережно сопровождал полицейский, 
чтобы она не поскользнулась на мокром снегу. 

Через два дня актриса Марина Зудина и Олег Табаков отметили бы 
негромкую дату - 23 года счастливой семейной жизни.  
На панихиде Марина говорила последней сквозь слезы:  

«Я тебя всю жизнь любила и буду любить. Ты подарил мне 
двух замечательных детей. Спасибо за все годы счастья».

Еще больше фото и видео с прощания -  
на сайте kp.ru
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Теперь песня «Я уеду жить 
в Лондон» звучит как при-
говор. 

✱  ✱  ✱
Хоть бы раз русский 

человек сказал, что он 
зря пил! Так нет же: зря 
смешивал, не закусывал, 
не с теми...

✱  ✱  ✱
Если вы замужем, но у вас 

нет норковой шубы, брилли-
антов и машины - вы вышли 
замуж по любви!

✱  ✱  ✱
«Тесла», недавно запу-

щенная Илоном Маском 
к Марсу, вчера была най-
дена в Дагестане с пере-
битыми номерами.

✱  ✱  ✱
Курс «Как стать богатым 

и известным» - $350.
Курс «Как стать богатым и 

неизвестным» - $3500.
✱  ✱  ✱

Вернулся из отпуска. 
Помню не все, но пом-
ню, что жена звала сына 
из воды и меня из бара 
одной фразой:

- Выходи, ты уже синий!
✱  ✱  ✱

- Алло!
- Да.
- Ой, девушка, кажется, 

я ошибся номером. У вас 
какой?

- Шестой.
- Э-э-э нет, не ошибся!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Ко-
ронный жанр Анастасии Вяльце-
вой. 8. Оружие сержанта Кэл-
хаун из диснеевского мультика 
«Ральф». 9. «Мозаика цитат» из 
античной поэзии. 10. Гормон 
авантюризма. 11. Из-за чего 
Шотландию иронично окрести-
ли «голоногой страной»? 12. 
Клоун, ставший героем песни 
Владимира Высоцкого. 14. Пес 
из сериала с именной звездой 
на Аллее славы. 16. Дело вора. 
18. Рассказ «... обстоятельств» 
у Сомерсета Моэма. 19. Ита-
льянский Санта-Клаус в жен-
ском обличии, для которой дети 
выставляют башмаки, чтобы она 
наполнила их подарками. 22. 
Политический тиран. 24. «Вол-
чий альянс». 25. Лесной «ко-
вер». 26. «Даже хороший ... не 
заменит ужина». 27. Нервный. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. В каких 
состязаниях перед жюри демон-
стрируют усы и бороды? 2. С 
чем коротает время мультяшный 
Дейл? 3. Гений итальянской жи-
вописи, состоявший рыцарем 
Мальтийского ордена. 5. Какой 
знак «сдает вахту» Тельцу? 6. 
Кто просит водителей в трубку 
подышать? 7. «Элементарная ...» 
у Игоря Северянина. 9. Компо-
нент скипидара. 13. Жених не-
весту ведет под ... 15. «Военная 
тягомотина». 16. Какая ягода 
бывает развесистой? 17. На 
чьей совести убийство великого 
князя Сергея Александровича? 
20. Ради кого балерина Инна 
Елисеева развелась с Эдуар-
дом Радзинским? 21. Семена 
кунжута для японских суши. 
23. Что общего у музыкантов 
с фаталистами?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Романс. 8. 
Миниган. 9. Центон. 10. Адреналин. 11. Килт. 12. Енгибаров. 
14. Лесси. 16. Кража. 18. Сила. 19. Бефена. 22. Диктатор. 
24. Стая. 25. Мох. 26. Завтрак. 27. Срыв. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Бирдинг. 2. Видеоигра. 3. Караваджо. 5. Овен. 6. Авто-
инспектор. 7. Соната. 9. Цимол. 13. Венец. 15. Осада. 16. 
Клюква. 17. Каляев. 20. Гафт. 21. Гома. 23. Рок.
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Комментирует стилист-имиджмейкер 
Вика МАЙОРОВА:

- Красивые формы в откровенном нижнем белье 
и в туфлях на высоком каблуке - прекрасный 
подарок для представителей сильного пола, 

которые не смогут оторвать глаз от этого фото.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Марина БЕССМЕРТНАЯ, 
28 лет, Красноярск:

- Я мама двойняшек. 
Люблю фотографироваться 

в разных образах, 
нравятся разные стили в одежде - 
от спортивного до коктейльного. 
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